
пособили 
мамочкам
стр. 3

на кладбище 
все спокойненько 

стр. 6

и льется  
к небу молитва
стр. 7

Издатель –  
ИздательскИй дом «зубр» выходИт еженедельноцена — свободная

газета Издавалась с 1906 по 1913 год 
возобновлена 9 Июня 1990 года №34 (93) четверг, 6 октября 2011 года

Пусть  
вкусно  
служится…

Наш земляк петр бутылкин из деревни Бабиновичи Лиозненского рай-
она служит в должности курсанта в школе военных поваров в 72 0УЦ, бо-
лее известном, как военный городок Печи. Впереди у солдата – экзамены на 
профпригодность к службе в должности военного повара пограничных во-
йск Беларуси. В успешной их сдаче бывший автослесарь Добромысленского 
ПМК Лиознеского района не сомневается.

На вопрос «ВК» о любимом блюде повара Петр уверенно ответил:
– Люблю картошку (на то он и белорус!) с фаршированной щукой...

Нам показалось странным такое сочетание: фаршированная 
щука и… пограничные войска.

Что касается щуки, то в заповедных реках и озерах живно-
сти хватает, а солдат, как известно, «шилом бреется и дымом 
греется». Так что поймать в свободное время рыбу для сол-
датского стола – не проблема.

На вопрос, как сейчас в армии готовят, Петр подробно рас-
сказал, что все практические занятия проходят в Школе во-
енных поваров на полном серьезе: курсанты сами готовят, 
сами потом и едят, нахваливая или критикуя друг друга. 

Ну, а потом отработанные умения и навыки будут реали-
зованы в воинской части, где строгими судьями станут 
будущие сослуживцы. 

Надо сказать, что в ШВП готовят настоящих про-
фессионалов.

Мы сфотографировали Петра на память и пообе-
щали выслать для курсанта и его однополчан «Ви-
тебский курьер».

николай кохановскИй

По следам Публикаций

трезвый 
«ласунак»

Ночной магазин «Ласунак» на улице Бог-
дана Хмельницкого больше не торгует по 
ночам спиртными напитками.

Переход на безалкогольный режим работы по 
ночам случился на следующий день после опу-
бликования в «Витебском Курьере» статьи «Ла-
сунак» власти» («ВК» №32 от 22 сентября). В ма-
териале говорилось о том, как присутствие ноч-
ного магазина, торгующего горячительными 
напитками круглые сутки в самом центре горо-
да, превратило жизнь окружающих в сущий ад. 
Решение о запрете продажи алкоголя в ночное 
время было принято после встречи руковод-
ства базы отдыха «Крупенино», в структуру ко-
торого входит «Ласунак», с жильцами соседних 
домов по ул. Б. Хмельницкого и Гоголя. 

Правда, жители района восприняли это реше-
ние как половинчатое и требуют, чтобы «Ласу-
нак» вообще не торговал ночью. При этом при-
знаются, что уже несколько недель спят спо-
койно – в районе стало тише. Один из жильцов 
дома №4 по ул. Б. Хмельницкого валерий спот-
кай, считает, что решение о запрете спиртного 
по ночам в «Ласунке» было продиктовано жела-
нием городских властей снять напряжение пе-
ред Народным сходом 8 октября. 

«Боюсь, что через какое-то время после схо-
да спиртное опять начнут продавать в этом 
магазине, и мы вновь будем не спать по но-
чам…» – высказался витеблянин. Насущной 
проблемой продолжает оставаться бедствен-
ное положение домов-трехэтажек, находя-
щихся в самом близком соседстве с облиспол-
комом. Когда разрешится эта проблема?..

дмитрий казакевИч
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вопрос. мы с мужем разводим-
ся. у нас в собственности была 
машина, которую он, как только 
узнал о разводе, переоформил на 
другого человека. можно ли при-
знать сделку недействительной? 
евгения, орша.

ответ. В случае приобретения 
автомобиля в браке он считает-
ся совместной собственностью 
супругов. При отчуждении авто-
мобиля необходимо было полу-
чить Ваше согласие. Так как со-

гласия получено не было, то суд 
может признать сделку недей-
ствительной.

вопрос. работаю водителем. 
правомерно ли наниматель за 
переработку часов отказывает-
ся оплачивать по двойному та-
рифу, а заставляет брать отгу-
лы? владимир, витебск.

ответ. Неправомерно. В дан-
ной ситуации наниматель впра-
ве предоставлять Вам за работу в 
сверхурочное время другой день 
отдыха только при Вашем согла-
сии. В случае отсутствия такого 
согласия, формой компенсации 
за сверхурочную работу должна 
являться оплата не ниже, чем в 
двойном размере.

советы  
правозащитника

ПаВеЛ ЛеВиНОВ

из варяг в греки?
Витебские таможенники перехватили контрабандного товара  
примерно на 10 миллиардов рублей.

27 сентября на автомобильном погранич-
ном таможенном пункте пропуска «Урба-
ны», расположенном в Браславском рай-
оне на границе с Латвией, сотрудники Ви-
тебской таможни произвели досмотр боль-
шегрузной автомашины, следовавшей тра-
н зитом из Латвии в Украину. Согласно 
международным товаротранспортным на-
кладным, автомашина перевозила партию 

рыбных консервов. Фактически же в авто-
машине находилась крупная партия ману-
фактуры: демисезонные пальто и др., – со-
крытая от таможенного оформления. Не-
законно перевозимый груз предваритель-
ной стоимостью около 10 миллиардов ру-
блей задержан, доставлен на Витебскую 
таможню и выгружен на склады. Витеб-
ская таможня проводит проверку обстоя-

тельств нарушения таможенного законо-
дательства, по результатам которой будет 
определена степень вины нарушителей. 
Собранные материалы будут направлены 
для принятия мер, в том числе для конфи-
скации незаконно перевозимого товара. 
О результатах проверки наша газета сооб-
щит дополнительно.

владимир Иванов

рейтинг  
лукашенко  
обвалился

Всего за девять месяцев, прошедших  
после выборов в 2010 году, рейтинг 
Александра Лукашенко упал в 2,5 раза.

Таковы результаты сентябрьского опроса общественного мнения, про-
веденного НиСЭПи. Сейчас за Лукашенко проголосовали бы 20,5% 
опрошенных (сразу после выборов этот показатель достигал 53%). Та-
кой обвал рейтинга Президента независимые социологи назвали «насто-
ящей сенсацией». Это самый низкий рейтинг главы государства, зафик-
сированный за последние 17 лет истории мониторинга НиСЭПи. До сих 
пор историческим минимумом был рейтинг 26.2% в марте 2003 года.

Количество тех, кто считает виновником нынешнего кризиса Пре-
зидента Беларуси, за три месяца возросло с 44.5% до 61.2% (прави-
тельство – с 36.7% до 41.3%, оппозицию – с 1.6% до 5%). При этом 10% 
согласились с тем, что в кризисе виноват сам народ.

В то же время, несмотря на обвал рейтинга Лукашенко, «совокупный» 
рейтинг лидеров оппозиции по-прежнему составляет не более 20%, отме-
чают социологи. Между тем, считают себя в оппозиции к нынешней вла-
сти уже 28,3% опрошенных (с декабря прошлого года рост почти в 10%).

Опрос также показал, что «экономическое самочувствие» белорусов 
по-прежнему плохое. Большинство опрошенных (87.6%) считает, что 
белорусская экономика находится в кризисе, 73.7% респондентов ска-
зали, что их материальное положение за последние три месяца ухуд-
шилось. Свыше половины (52.7%) ожидают ухудшения социально-
экономической ситуации в стране в ближайшие годы.

«Следует также иметь в виду, что сентябрьский опрос проводил-
ся до введения свободного курс рубля, который наверняка снизит на-
копившееся за весну и лето недовольство. И если в течение несколь-
ких месяцев власти найдут, чем залатать «финансовые дыры», ситу-
ация, вероятно, опять выровняется», – говорится в аналитической 
статье по итогам опроса, опубликованной на сайте НиСЭПи.

ярослав ракИта

теПло и свет  
Подорожали

С 1 октября на 15% выросли тарифы на 
электроэнергию, на 3,2% – на тепловую 
энергию для нужд отопления и горячего 
водоснабжения, на 3% – тарифы на услуги 
по техобслуживанию жилых домов.

Платежи семьи из трех человек, проживающей в типовой двухком-
натной квартире, за жилищно-коммунальные услуги возрастут в ото-
пительный период на 8,1 тыс. рублей, сообщает официальный сайт 
Совета Министров. 

Кроме того, Совмин утвердил дифференцированную оплату за услуги 
водоснабжения и канализации. Теперь плата за эти услуги будет взимать-
ся по установленным тарифам в пределах объемов водопотребления на 
одного проживающего 140 литров в сутки. За то, что потребляется сверх 
этой нормы, придется платить по тарифам, «обеспечивающим полное 
возмещение экономически обоснованных затрат на их оказание». 

Введение дифференцированной оплаты за услуги водоснабжения и 
водоотведения приведет к экономии этих услуг населением и, соот-
ветственно, снижению объемов их реализации на 6,0-6,5% (21-22 млн. 
кубометров воды), что соответствует объему потребления областно-
го центра, такого как Могилев, Гродно, Витебск, утверждается в по-
становлении Совмина. 

Напомним также, что с 1 октября, в Беларуси на 5% повысились роз-
ничные цены на автомобильное топливо.

григорий грак

вацлаву гавелу – 75
Последнему президенту Чехославакии и первому 
президенту свободной Чехии, драматургу, 
правозащитнику,  
государственному деятелю Вацлаву Гавелу  
5 октября исполнилось 75 лет.

Для демократической Беларуси Гавел – 
давний друг, поддерживающий обществен-
ные и молодежные организации. В своих 
интервью он не раз говорил о праве бело-
русов жить в свободной демократической 
стране, которая должна быть частью объе-
диненной европы. Вацлав Гавел – почетный 
член Белорусского ПеН-центра.

Как сообщают СМи, бывший прези-
дент Чехии отметил свой юбилей в Праге в 
окружении огромного количества друзей, 
членов семьи и сторонников. На юбилей-
ной вечеринке, в частности, присутствова-
ла бывший госсекретарь мадлен олбрайт, 

министр иностранных дел Чехии карел 
Шварценберг и бывший польский дисси-
дент адам михник.

В своих произведениях Вацлав Гавел часто 
использовал слово абсурдистан – ирониче-
ское название для страны, в которой абсурд 
стал нормой в отношениях общества и госу-
дарства. Гавел и сейчас продолжает делать 
все возможное, чтобы этот абсурд был по-
бежден окончательно. и в Беларуси – в пер-
вую очередь.

Мы присоединяемся к многочисленным 
поздравлениям в адрес Вацлава Гавела.

«вк», фото  prastora.org

Уголовное дело в отношении правозащит-
ника будет рассматривать суд Первомай-
ского района Минска. Мера пресечения в 
отношении Беляцкого пока не изменялась: 
он остается под стражей.

Напомним, что вице-президент Между-
народной федерации прав человека и руко-
водитель правозащитного центра «Весна» 
алесь Беляцкий обвиняется в сокрытии до-
ходов в особо крупном размере (ч.2 ст.243 
УК РБ). Основанием для уголовного пре-
следования правозащитника стала инфор-
мация о его счетах в зарубежных банках, пе-
реданная белорусским властям Минюстом 
Литвы и Генпрокуратурой Польши.

Между тем, алесь Беляцкий был выдвинут 
на нобелевскую премию мира за заслуги в 
области правозащитной деятельности. Но-
минацию Беляцкого поддержали многие из-
вестные люди: президент Московской Хель-
синкской группы людмила алексеева, де-
путат бундестага марилуизе бек, председа-
тель Международной федерации прав чело-
века сухайр белхассен, президент всемир-
ной правозащитной организации «Фридом 
Хаус» дэвид крамер, председатель Рады 
БНР Ивонка сурвилла и другие.

имя лауреата Нобелевской премии мира 
станет известно 7 октября.

кастусь паланец

дело беляцкого  
изучит суд

Дело известного белорусского правозащитника  
Алеся Беляцкого, который уже два месяца  
находится за решеткой, 4 октября направили в суд.

Согласно принятым поправкам, флеш-
мобы приравниваются к пикетированию. 
Разъяснен и сам термин «пикетирование». 
В частности, к нему отнесена «организа-
ция несанкционированных сборов граждан, 
в том числе с помощью социальных сетей и 
интернета». Таким образом, теперь запре-
щается объявлять о дате, месте, времени 
проведения массовых мероприятий в СМи, 
в интернете и в социальных сетях до полу-
чения разрешения на их проведение.

Поправки расширили перечень мест, за-
прещенных для проведения массовых ме-

роприятий. В их числе – места, которые на-
ходятся на определенном расстоянии до уч-
реждений образования, социальной сферы, 
объектов военного и особого назначения. 
Запрещено теперь организовывать массо-
вые мероприятия лицам, которые в течение 
года допускали нарушения в организации 
массовых акций.

«Указанным лицам предоставляется пра-
во ограждать территории мест проведения 
массовых мероприятий инженерными сред-
ствами, осуществлять пропускной режим, 
личный досмотр граждан и находящихся 

при них вещей с применением технических 
средств обнаружения, а при отказе гражда-
нина подвергнуться личному досмотру – не 
допускать его на территорию места прове-
дения массового мероприятия», – сообщил 
журналистам заместитель председателя По-
стоянной комиссии Палаты представителей 
по правам человека, национальным отно-
шениями и СМи анатолий глаз.

Вводится запрет на одновременное прове-
дение нескольких массовых мероприятий в 
одном и том же месте и в одно и то же время.

григорий грак

больше двух  
не собираться… 

Поправки в закон  
о массовых мероприятиях  
были приняты  
Палатой редставителей  
4 октября.
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Безопасность страны 
начинается с пеленок 
и детской кроватки. 
Вернее, с возможности 
их приобрести  
по доступной цене,  
не переходя  
на хлеб и воду.  
Дают ли такую 
возможность новые 
пособия для рожениц? 

Напомним, что с 1 октября пособие 
в связи с рождением ребенка в Белару-
си увеличилось вдвое. Указ № 416 от 15 
сентября 2011 года, узаконивший но-
вые размеры пособий, был принят в кон-
тексте выполнения Национальной про-
граммы демографической безопасности, 
утвержденной Президентом в августе 
нынешнего года. 
будет ли бэби-бум?
Теперь при появлении первенца се-

мья получит 10 бюджетов прожиточно-
го минимума (БПМ), то есть 4 млн. 423 
тыс. 600 рублей. При рождении второ-
го (и последующего) ребенка – 6 млн. 
193 тыс. 40 рублей (14 БПМ). В случае 
появления на свет двойни на каждого 
ребенка дополнительно доплатят 884 
тыс. 720 рублей. 

Отметим, что уже действующие раз-
меры пособий продержатся в Белару-
си только до начала следующего месяца, 
так как 1 ноября размер бюджета прожи-
точного уровня будет пересмотрен (пока 
что БПМ составляет 442 тыс. 360 рублей). 
Разумеется – в сторону увеличения.

Двойное увеличение пособий в бело-
русской ситуации весьма относитель-
но. Так, например, в феврале 2011 года 
мамы получали на первого ребенка 1 
млн. 484 тыс.  350 рублей. В те благо-
словенные времена, когда доллар сто-
ил около 3 тыс. рублей, это составляло 
приблизительно 495 долларов. Бело-
русский рубль с тех пор подешевел бо-
лее чем в 2,5 раза. 

После недавнего повышения пособие 
на первенца составляет 585 долларов, по 
курсу Беларусбанка на 4 октября (на вто-
рого и последующего ребенка – 820 «аме-
риканцев»). То есть в пересчете на долла-
ры пособия выросли менее чем на сто «зе-
леных». если учитывать фантастический 
рост цен с начала года, то вряд ли вообще 
можно говорить о том, что покупатель-
ная способность матерей пошла в рост. 
Государство сделало то, что должно было 
сделать – в какой-то мере компенсирова-
ло потери. и то хорошо.
«Посмотрят  
на цены – и ходу!..»
По большому счету, всё нынешнее по-

собие (на первого ребенка) можно спу-
стить одним махом, купив, к примеру, 
польскую коляску за 4 млн. рублей в ма-
газине «алёнка». Правда, для подавляю-
щего большинства белорусских мам это 
было бы неслыханным мотовством.

«Мало покупателей вообще, – посето-
вала продавец в «алёнке». – Очень много 
кто заходит, но посмотрят на цены – и 
ходу. Бэушное покупают… Я думаю, сей-
час рождаемость упадет, в связи с эти-
ми кризисами. Давали б больше – рожа-
ли б чаще…».

Впрочем, на ее взгляд, если покупать 
самое дешевое, то четырех с половиной 
миллионов должно хватить на покупку 
самого необходимого – кроватки, ком-
плекта к ней, коляски. Для приценки: са-
мая дешевая кроватка здесь – 600 тыс. 
рублей (российского производства). Ко-
ляска – 1 млн. 200 тыс. рублей, ходунки 
– 296 тысяч. 

Самый, пожалуй, большой выбор (в 
том числе и по цене) товаров для младен-
цев имеется в магазине «Кенгуру». Здесь, 
например, отыскалась на удивление де-
шевая белорусская кроватка «Лисичка» – 
всего за 377 700 рублей. Конкуренцию ей 
составляли различного рода российские 
«Золушки» (от 553 тыс. до 1 млн. 190 
тыс) и «Ланы» (более 2 млн.). В магазине 
рассказали, что достаточно существен-
ная ценовая разница между белорусски-
ми и российскими кроватками обуслов-

Пособили  
мамочкам

лена материалом изготовления: отечественные кроват-
ки делают из сосны, российские – из березы. Говорят так-
же, что российские – более устойчивы. Но это – по слу-
хам. «Главное, чтоб малютке спалось сладко», – заметила 
одна из редких посетительниц магазина. 

К цене за кроватку приплюсуем и стоимость комплек-
та к ней, в который с разными вариациями обычно вхо-
дят защитный бортик, одеяло, пододеяльник, подушка, 
наволочка. Так в «Кенгуру» подобный комплект обой-
дется в 650 тыс. рублей. если с балдахином – будет еще 
дороже (например, один из комплектов стоит аж 1 млн. 
357 тыс. рублей). Плюс матрасик (от 220 тысяч). 

а цена элементарной подвески над кроваткой (кару-
селька) начинается от 200 тыс. рублей. и далее: стол-
стул для кормления – от 400 тыс. рублей, ходунки – 
от 300 тысяч, ванна детская – от 100 тыс., горшок – 
от 25-ти. Набор для новорожденного (пеленка, распа-
шонка плюс конверт, с которым обычно встречают ма-
лыша папы) стоит в среднем около 300 тысяч. если по 
отдельности, то пеленка стоит 20 тысяч, распашонка – 
от 10 тысяч. 
в памперсах не рождаются
О детской одежде вообще отдельный разговор. Не-

подготовленного покупателя цены просто ошеломля-
ют. Комбинезончики – 150 тыс, 203 тыс., 334 тыс., 
425 тыс. рублей и т.д., ботиночки – от 80 тыс., те-
плые шапочки – от 100 тысяч, кофточка для ново-
рожденного – от 25 до 40 тысяч, чепчики – от 8 до 15 
тыс., носочки – от 10 до 20 тыс., , ползунки – от 30-
ти… Все это – крохотное и милое. Но – дорогое. 

«Мне очень многое по наследству переходит – от 
родственников и подруг, – поделилась еще одна поку-
пательница, будущая мама Лариса. – Поэтому, напри-
мер, кроватку и коляску мы покупать не будем. Похо-
же на то, что так поступают и остальные, потому 
что, видите, совсем народу нет в магазине. Размер по-
собия мне пока оценить трудно. Я вообще в деньгах за-
путалась – такое время! А сэкономленное на кроват-
ке, я думаю, пойдет на питание и памперсы…»

Кстати, о памперсах. Упаковка подгузников «Huggies 
classic» (4-9 кг) стоит в наших аптеках около 115 тысяч 
(50 шт.). если покупать поштучно, то по 3 тысячи – са-
мые скромные. Особо не разгонишься. 

Питание тоже вылетит в копеечку. Самые дешевые 
детские молочные смеси стоят сейчас в среднем 20 тыс. 
рублей («Беллакт», 400 граммов). Смеси от «Нестле» – 
от 40 тысяч за пачку. 

«А этой самой упаковки хватает для кормления бу-
туза на дня три, – рассказала заведующая одного из 
детских магазинов Виктория. – Несложно подсчитать, 
сколько придется выкладывать в месяц. И знаете, как 
только питание подорожало, у наших мамочек всё вдруг 
стало нормально с грудным вскармливанием! Так что – 
нет худа без добра, как говорится». Виктория тоже уве-
рена, что если подойти к покупкам малышу с расчетом, 
то пособия вполне хватит – пусть только и на самое не-
обходимое. Но дальше ведь тоже надо как-то жить 
(ежемесячное пособие по уходу за ребенком до трех лет 
равняется БПМ и составляет 442 360 рублей, то есть 58 
долларов, а для матерей-одиночек – до 774 тысяч).
чтоб рожали…
«Конечно, могло бы быть и больше, – рассуждает буду-

щая мама ирина. – Недавно списалась по Интернету со 
своей подругой из Украины. Там за второго ребенка вы-
плачивают более 6 тыс. долларов. Правда, не все сразу. 
Говорит, что за эти деньги окна пластиковые постави-
ла и еще много всяких причиндалов купила».

Действительно, в Украине помощь при рождении ре-
бенка составляет около 25 000 гривен (примерно 3 тыс. 
125 долларов). С 1 ноября она увеличится еще на 600 
гривен. При рождении второго малыша выплачивают 
около 50 000 гривен (примерно 6 тыс. 250 долларов). 
Это при украинских-то ценах на одежду и обувь! Мож-
но жить и можно рожать. С другой стороны, если уж 
впадать в сравнение, в России размер единовременного 
пособия при рождении ребенка в 2011 году составил 11 
тыс. 703 рубля. Это всего-то 360 долларов.

Но вернемся к вопросу о демографической безопасно-
сти. Согласно Минстату, с начала года население Беларуси 
сократилось на 13 тысяч 200 человек. Только в Витебской 
области за период с января по сентябрь количество жите-
лей уменьшилось на 5 тыс. 200 человек (минус целый рай-
центр). В стране по-прежнему умирает больше, чем рож-
дается. За январь-август 2011 года в Синеокой явились на 
свет 71 276 детей (на Витебщине – 8 тыс. 54 ребенка), и это 
на 469 карапузов меньше, чем за аналогичный период про-
шлого года. а ушло – на 20 тыс. человек больше. 

Грустная и отнюдь не процветающая статистика. Улуч-
шат ли ее меры, предусмотренные Нацпрограммой де-
мографической безопасности, сложно сказать. Во вся-
ком случае, эти меры вряд ли остановят наметивший-
ся регресс, который, впрочем, наблюдался и в куда бо-
лее стабильные времена. «А в нынешней ситуации – и 
зачинать-то не хочется…» – с печалью в глазах призна-
лась корреспонденту «ВК» одна из витеблянок. и это не-
смотря на то, что александр Лукашенко в этом году пу-
блично обещал чуть ли не усыновлять третьих по счету 
детей, напомнив всем мамочкам, что рожать-то он за них 
не может. Кто же нас тогда спасет от вымирания?..

кастусь паланец, фото автора
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нужны ли белорусам  
«дожинки»?

нелли артемовна, пенсионерка:
– «Дожинки» нужны работникам сельского хозяйства и не только. Ведь история 

этого народного праздника насчитывает уже много лет. Не нужно лишь то наслое-
ние, которое у нас практикуется в последние годы, из-за чего этот праздник, стано-
вится похож на какой-то колхозный сабантуй.

анатолий, рабочий, дер. велешковичи:
– Не знаю, как кто, а я за «Дожинки», но без всей этой помпезности, всей этой трескот-

ни. и ещё моё мнение такое: чтобы их проводили не централизованно, а по регионам.
леонид, водитель:
– Праздник «Дожинки» должен быть более скромным, а то получается, что у нас 

лишь труд небольшой части населения – работников сельского хозяйства – самый 
почётный и поэтому ценимый, а остальные так себе. Почему, к примеру, мы не ценим 
так труд хирурга, который спасает людей, учителя, который слепнет, проверяя рабо-
ты учеников, шахтера, который для нашей страны зарабатывает валюту, работников 
транспорта, которым иногда даже некогда поесть. Может я ошибусь в своих сужде-
ниях, но на комбайне механизатор трудится пару месяцев, потом работает на тракто-
ре… а остальное время никто и ничто его не напрягает. Как-то странно получается, 
что, приложив кратковременные усилия, можно стать героем.

галина викторовна, рабочая:
– «Дожинки» и «Базары», наверное, нужны в нашей серой будничной жизни, но 

нужно делать все так, чтобы на это не уходило много денег, и народу не портили 
праздник стражи порядка.

ян, студент:
«Дожинки» пускай отмечают колхозники: это их уровень. а меня в моём возрасте 

такие фэсты как-то не интересуют.
алексей егорович, пенсионер:
– «Дожинки» нужны хотя бы для того, чтобы в тех городах, где они проводятся, был 

наведён хоть какой-то марафет. а то про проблемы многих малых городов наши вся-
кие чины напрочь забывают. Вместо ледовых дворцов, которые там совершенно не 
нужны, лучше провести качественный ремонт в школах, больницах, построить в 
колхозах овощехранилища и отремонтировать фермы. Вот такое моё мнение.

василий петрович, сантехник:
– «Дожинки»? Пускай будут «Дожинки», пускай дожинают, только пусть бы на них 

не съели весь урожай, который собрали. а если серьёзно: во что нам обходится про-
изводство одного килограмма зерна и одного килограмма мяса? Может, если бы нам 
сказали цену, так у нас бы всё веселье сразу прошло. У всех есть праздники, обижают 
только меня: нет профессионального праздника сантехника. а без нашей профессии 
никак не обойдёшься.

александр михайлович, предприниматель:
– Нужны – не нужны нам эти «Дожинки»? Мучаемся этим дурацким вопросом. Люди 

даже после запоя, сдав тару и взяв бутылку «чернил», снова устраивают себе праздник.
наталья, рабочая:
– если нужны «Дожинки» кому-то, то, ради Бога, пусть проводят. Меня это абсолют-

но не интересует. Меня мучает другой вопрос: как выжить при ежечасном росте цен?
екатерина яковлевна, пенсионерка:
– В наше невесёлое время, конечно, нужны праздники, чтобы хоть немножко позабыть 

о тех тяжёлых проблемах, которые давят непомерным грузом. Но такие «Дожинки», ка-
кие нам показывали по телевизору из Молодечно, нам не нужны. Пустая трата денег на 
откровенные глупости.

людмила Игоревна, педагог:
– Праздники нам нужны, в том числе и «Дожинки», но чтобы они были без официо-

за. Тогда и веселье будет настоящее. Не надо никого заставлять веселиться.
оксана юрьевна, лаборант:
– Какие-то невесёлые праздники получаются в наше кризисное время. Вот и сосе-

ди съездили на «Дожинки» в Молодечно, а приехали злые, потому что, как они рас-
сказывали, им вымотали душу наши блюстители порядка. То документы проверяли 
на каждом шагу, то машину, видите ли, не там поставили. Кому нужны, с позволения 
сказать, такие праздники?

николай, рабочий:
– Все эти «Дожинки»-«курултаи» нужны хотя бы потому, что там можно купить не-

которые товары. Там власть создаёт видимость изобилия при дефиците по всей стране. 
Можно, к примеру, купить мяса. Так что польза от данного праздника хоть какая-то есть.

андрей, водитель:
– Вы спрашиваете, нужны ли нам «Дожинки»? Да, если цены не будут расти после 

этих «Дожинок» на те же хлеб и мясо. и нет, не нужны, если на следующий день выра-
стут цены за то, что посмотрели глуповатую показуху.

подготовила ольга Шпаковская

на сход!
По всей стране 8 октября  
вПервые в истории беларуси  
Пройдут народные сходы
Как мы уже сообщали, в витебске Народный сход состоится  
во дворе домов №№2 и 4 по улице Богдана Хмельницкого (магазин «Ласунак»), 
недалеко от облисполкома и Центра занятости населения.  
Время сбора – 13.00.
Известно, что в орше площадкой для Народного схода станет  
городской стадион (улица Ленина, 39),  
в полоцке – площадка перед кинотеатром «Родина», новополоцке –  
у городского Дворца культуры, в дисне – летняя площадка у филиала банка.
Народные сходы должны пройти также в Бешенковичах,  
Браславе, Верхнедвинске, Глубоком, Городке, Докшицах, Дубровно,  
Лепеле, Лиозно, Миорах, Поставах, Россонах, Сенно, Толочине, Ушачах, 
Чашниках, Шарковщине, Шумилино. 

стась паШкевИч

акция будет проходить на площадях 
наиболее крупных городов Беларуси.

Основные требования граждан сле-
дующие:

– прекращение роста цен;
– индексация заработков, пенсий, 

стипендий, денежных пособий в со-
ответствии с ростом цен, а рублевых 
вкладов населения в соответствии с 
курсом рубля на 1 января 2011 года;

– обеспечение гражданам свобод-
ной покупки валюты и возврата креди-
тов в белорусских рублях;

– отмена системы краткосрочных 
принудительных контрактов;

– стимулирование хозяйственной 
инициативы и предоставление воз-
можности предпринимателям созда-
вать новые рабочие места.

Кроме того, в соответствии с частью 
2 статьи 11 Закона Республики Бела-
русь «О республиканских и местных 
собраниях» жители многих домов раз-
ных городов выдвигали наболевшие 
проблемы своих дворов.

О том, как относятся к проведению 
«Народнага сходу» жители одного из 

самых крупнейших городов области, 
Новополоцка, наш корреспондент уз-
нал у горожан.

алексей Ильин,  
работник ллк «нафтан»:
– От проводимого мероприятия ни-

чего сиюминутного не жду. Возмож-
но, ожидаемого количества людей не 
будет, возможно, активистов посадят 
в каталажки… Но на площадь идти 
необходимо. Нужно своим примером 
показывать, что в стране все меньше и 
меньше безразличных к судьбе наро-
да. и ничего не бояться, ведь мы – бе-
лорусы, мы на своей родной земле.

владимир василевский,  
безработный:
– Конечно, хотелось бы прийти на 

площадь, но, если в это же время под-
вернется какая-либо халтура, – ничего 
не поделаешь, придется работать. Ведь 
жить на что-то нужно. а кто, если не я 
сам, прокормит меня в этой стране? 

ольга грицкевич, пенсионерка:
– Во всем мире сейчас тяжело. По-

смотрите, что по телевизору показыва-

ют. а у нас нет войны, зато есть и мо-
лочко, и хлебушек, и овощи с огорода. 
С голода не должны умереть, поэтому 
ни на какую площадь я не пойду.

виктор какошко,  
рабочий новополоцкой тЭц:
– Мне лично все равно. Кто бы ни 

пришел к власти, обязательно будет 
воровать. Поэтому как есть, пусть себе 
так и будет.

сергей, сотрудник  
новополоцкого говд:
– Не передать, как все это мне надо-

ело. Хочется ловить убийц и грабите-
лей, а тут заставляют идти на площадь 
и выяснять, кто очень громко хлопает 
в ладоши.

андрей могиленко,  
рабочий  
частной строительной фирмы:
– Покажите мне разумного человека, 

которому нравилось бы происходящее 
в нашей стране. естественно, 8 октября 
я буду на площади.

подготовил  
евгений парчИнскИй

на своей ли мы земле?
Демократические силы страны объявили о проведении в республике  
8 октября местного собрания граждан под названием «Народны сход». 

В статье 5 («Гласность в деятельно-
сти органов внутренних дел») Зако-
на «Об органах внутренних дел Респу-
блики Беларусь» говорится: «Деятель-
ность органов внутренних дел явля-
ется гласной, открытой для граждан 
и средств массовой информации в той 
мере, в какой это не противоречит 
требованиям законодательства Ре-
спублики Беларусь о защите государ-
ственных секретов и иной охраняемой 
законом тайны».

Но все же не до такой степени, что-
бы информировать через районную 
газету о краже рецидивистом пяти пу-
стых бутылок? Страна должна знать 
своих героев, и в свете требований за-

кона о милиции мы публикуем сведе-
ния: начальником отдела охраны пра-
вопорядка и профилактики Толочин-
ского РОВД является майор милиции 
денис Шашалевич, он же автор ин-
формации об успешном раскрытии 
преступного посягательства на 5 пу-
стых бутылок... Жаль только не указа-
ны имена отличившихся. 

Впрочем, это уже традиция отече-
ственной милиции. Вот в Орше стражи 
порядка вернули в доход государства 
более 2 млн. иностранной валюты. а 
на запрос об отличившихся – ни слова. 
То ли доблестные милиционеры изъя-
ли валюту не у «тех», то ли преступни-
ки так обнаглели, что могут отомстить 

честным оршанским милиционерам, 
но факт остается фактом: имена геро-
ев-милиционеров скрываются от об-
щественности.

Между тем, история с валютой 
очень даже детективная: была погоня, 
стрельба, были пострадавшие. На ме-
сто ДТП выезжала Гаи, разбитый ав-
томобиль поставили на штрафную 
стоянку, откуда его какие-то гражда-
не пытались забрать. Но пришедший 
в сознание один из преступников рас-
сказал: в «бардачке» спрятано более 2 
млн. долларов. Валюту нашли, изъя-
ли, милиционеров поощрили, но име-
на скрывают? Почему бы?

николай семенов

выборочная гласность
Читаешь о достижениях нашей милиции и иногда поражаешься. 
Впечатление такое, что, кроме задержания  
мелких воришек да хлопающих в ладоши, она ничем больше не занимается. 

По следам публикаций

На следующий день после выхода газеты  
с письмом в редакцию «БелгосСТРАХ» («ВК» №33(92) от 29.10.2011 г.)  
нашей читательницы Елены Борщевской,  
проблема со страховкой разрешилась. Автору письма  
была возвращена вся сумма – 107 евро – за неправильно оформленный 
страховой полис. Больше претензий к Белгосстраху она не имеет.

«вк»
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– виктор, в движении «за свободу» 
вы с первых дней его существования…

– Да, безусловно. Вообще говоря, эта 
команда начала создаваться с 1998 года, 
проявила себя в 2000-м году под другим 
названием – «Региональная Беларусь» – 
в президентской кампании семена до-
маша. Тогда, примерно, мы начали соз-
давать то, что потом формализовалось 
как движение «За свободу», получило 
юридическую регистрацию. 

– создание движения – чья-то идея 
или спонтанно так получилось?

– Да как вам сказать? Просто ряд обще-
ственных организаций – «Гражданские 
инициативы» в Гомеле, «Ратуша» в Гродно, 
фонд Сапеги в Витебске – решили сотруд-
ничать. и это сотрудничество в 2000-м году 
привело нас в политическую деятельность. 
Мы понимали, что развивать обществен-
ное объединение без серьезных политиче-
ских преобразований нельзя. К тому же, 
нас начали репрессировать, возникли во-
просы ликвидации наших структур…

Стало очевидным: нужно серьезно ме-
нять политическую систему. Это выли-
лось в создание «Региональной Белару-
си» и в участие в кампании Семена До-
маша. Потом мы участвовали в коали-
ции «5 плюс». Потом была кампания 
2006 года с александром Милинкевичем 
в качестве единого кандидата от оппози-
ции. Но перед этим, как известно, побе-
дили во внутриоппозиционных выборах 
на Конгрессе демократических сил.

– когда вы создавали то, что потом ста-
ло движением «за свободу», вы, навер-
ное, рассчитывали, что оно будет иметь 
какие-то основные черты… какие?

– идеальный вариант – польская «Со-
лидарность» или Белорусский народный 
фронт образца конца 80-х годов. Хоте-
лось, чтобы движение объединило раз-
ных по идеологии людей для решения 
конкретной задачи: смены власти через 
справедливые выборы. Мы хотели до-
биться, чтобы выборы прошли по стан-
дартам ОБСе – это наша основная цель, 
мы так ее и записали.

К сожалению, не получилось.
– а что получилось за время суще-

ствования вашей команды?
– У нас получилась неплохая прези-

дентская кампания с Семеном Домашем. 
Кампания 2006 года выглядела тоже хо-
рошо, ее можно занести в актив. В том 
числе и потому, что после нее не было 
депрессии – можно было развивать-
ся дальше. Но тут на пути встал послед-
ний Конгресс демократических сил – 
по-моему, в 2007 году он проходил. При 
подготовке к нему появились противо-
речия в команде: нужно в нем участво-
вать или нет? известно, что как в спор-
те, так и в политике требуется постоян-
но подтверждать свою квалификацию, 
доказывать, что ты лидер. и мне каза-
лось, что нужно идти на этот Конгресс с 

открытым забралом и побеждать. Такие 
возможности были. У Милинкевича был 
запас прочности…

Но он занял двойственную позицию: 
то ли идти на Конгресс, то ли нет… Воз-
никли противоречия внутри команды. 
В итоге, в большей своей части она во-
обще саботировала Конгресс, что было, 
по-моему, неправильно. В результате мы 
в демократической коалиции остались, 
но с тех пор, думаю, движение начало ра-
ботать в интересах собственной органи-
зации, оставляя в стороне интересы де-
мократических сил. Наверное, это была 
главная, принципиальная ошибка дви-
жения «За свободу»!

– можно сказать так, что вы видели за-
дачу в консолидации демократических 
сил, а александр милинкевич – в укре-
плении движения, которым руководил? 
И в этом – основа противоречий?

– В общем, да. Понимаете ли, нет в 
стране самодостаточных сил, ни одна 
политическая структура не может в оди-
ночку добиться чего-то серьезного. и 
если ставить перед собой задачу завое-
вания власти, то непременно нужно кон-
солидироваться. если цели иные – допу-
стим, укрепление имиджа и материаль-
ного положения собственной органи-
зации, – тогда не нужно… Тогда другое 
дело… То есть, нельзя сказать, что мы 
не пробовали создать коалицию. Про-
бовали, но не получилось. Пример – 
Беларускі незалежніцкі блок. 

Но если что-то не получается, нуж-
но искать возможности действовать по-
другому. а движение вместо этого на-
чало уходить от борьбы за указанные в 
уставе цели. Хотя в одиночку невозмож-
но провести даже более или менее зна-
чимую кампанию, не говоря о том, что-
бы поменять власть.

Считать себя самыми главными и самы-
ми сильными – политически безответ-
ственная позиция. Нужно объединяться 
и забыть об идеологических расхождени-
ях, которые, по-моему, еще и сильно пре-
увеличены. Сегодня у большинства дея-
телей оппозиции одинаковая оценка по-
литической ситуации, полный консенсус. 
есть общее представление о том, что надо 
менять. Шесть оппозиционных партий 
подписали соглашение о выходе из кри-
зиса в рамках подготовки к следующей 
избирательной кампании. 

Но вот, как только начинается реализа-
ция этих договоренностей, начинаются 
расхождения. Часть политиков считает, 
что сегодня нужно готовиться к чему-то в 
будущем: заниматься просветительством, 
экспертизами, готовиться к выборам без 
Лукашенко, готовить будущее Беларуси…

а другие видят, что нужно действовать 
активно, с учетом экономического кри-
зиса, падения рейтингов Лукашенко… 
Эта часть объединена вокруг идеи На-
родного схода и стремится активно дей-

ствовать, искать народную поддержку. В 
этом контексте я хочу помогать тем, кто 
на острие борьбы, а не сидит в окопе и 
ждет, пока все поменяется само.

Нельзя уходить с передовой, но движе-
ние «За свободу» заняло именно такую 
позицию. я об этом сожалею.

– то есть, вы поддерживаете идею на-
родного схода?

– Да, как всякую идею, которая дер-
жится на том, чтобы работать с людьми. 
я не отрицаю экспертную работу, подго-
товку кадров и так далее. Но движение 
все же ставит перед собой политические 
цели: добиться свободных выборов. Эти 
цели записаны в уставе. Они, в отличие 
от партий, краткосрочные, у движения 
нет какой-то особенной идеологии… 
Левые, правые… Но цели, все же, поли-
тические, и добиваться их достижения 
нужно сейчас, а не готовить себя к чему-
то в будущем…

Знаете, это как идет человек, и ожидает, 
чтобы ему на голову свалилась власть, и 
тогда он вспомнит, что закончил Сорбон-
ну, и решит: а пойду-ка я послужу стра-
не… а кто будет менять режим? Он что, 
сам поменяется, сам упадет?

У белорусской оппозиции всегда было 
много противоречий, но сегодня есть 
ярко выраженная линия конфликта. Она 
сводится к вопросу: что делать? и, на-

верное, мое самое принципиальное рас-
хождение с руководством движения «За 
свободу» именно в этом. и самое обид-
ное, что в движении много молодежи – 
толковой, активной… Но и она тоже за-
нимает такую позицию: сегодня не вре-
мя, надо подождать… Но есть множе-
ство примеров того, как переборчивая 
(или боязливая?) невеста так никогда и 
не выходит замуж.

– то есть, неучастие милинкевича в 
президентских выборах 2010 года про-
диктовано именно такой позицией?

– Выборы – вообще отдельный разго-
вор. я никак не отойду от шока, когда уз-
нал, что Милинкевич принял решение не 
участвовать в этой кампании. С его уча-
стием, я уверен, кампания прошла бы со-
всем по-другому. Во-первых, в этом слу-
чае некоторые из тех, кто выдвинули свои 
кандидатуры, посчитали бы нужным 
поддержать Милинкевича – я так думаю.

Во-вторых, и сама кампания… Содер-
жание ее, во многом, определялось тем, 
что молодые лидеры укрепляли позиции 
своих структур. Эти люди остались бы 
вне внимания электората, если бы уча-
ствовал Милинкевич. 

В результате наша команда работала, 
как минимум, у трех кандидатов в пре-
зиденты: были доверенными лицами, 
собирали подписи для костусева, ми-

халевича, романчука… Это само по 
себе свидетельство того, что команды 
нет. Один из активистов ОГП гордился 
тем, что люди ОГП работали у 9-ти кан-
дидатов. Это какая-то политическая ша-
башка, а не команда.

– а как бы вы оценили эту президент-
скую кампанию: это шаг вперед? Шаг 
назад? топтание на месте?

– Думаю, что в смысле консолидации 
это, наверное, все же шаг назад. Говорить 
о серьезности кампании, в которой де-
вять оппозиционных кандидатов, часть 
которых вообще играют на одном поли-
тическом поле, я не могу. я уверен, что 
для Беларуси идеален такой черно-белый 
вариант: с одной стороны Лукашенко, с 
другой – «единый» кандидат от оппози-
ции. Конечно, все сопряжено со сложно-
стями, но стремиться к этому нужно.

я предлагал Милинкевичу выйти с та-
кой инициативой: предложить себя в ка-
честве единого. если нет – организовать 
выборы. Но александр Милинкевич та-
кую позицию не принял. Хотя это могло 
бы повлиять на настроения людей. 

Повторяю, это был шаг назад. Слышать, 
что 9 человек больше наговорят, больше 
расскажут народу и грустно, и смешно.

если оценивать самих кандидатов, то 
приходится прийти к выводу: среди них 
не было людей, готовых к такой серьез-
ной политической работе. и то, что они 
«посыпались» после 19-го, – еще одно 
подтверждение моего вывода. Ребята 
взялись не за свое дело, оно оказалось 
им не по плечу. я впервые с 1994 года не 
участвовал в президентской кампании 
как активный игрок, и мне кажется, что 
эта кампания больше разочаровала¸ чем 
кампания 2006 года. 

– возвращаясь к александру милин-
кевичу: вы не отрицаете его лидерских 
качеств?

– я считаю, что Милинкевич образ-
ца 2006 года – лидер. а дальше он ушел 
в уютный для себя третий сектор и ли-
дером быть перестал. Нельзя быть лиде-
ром, не подтверждая это своим участием 
в действиях.

Не спорю, для какой-то части команды 
он лидером остается. Но, думаю, уже не 
для большинства. и говорить о нем, как 
о лидере национального масштаба, я бы 
не стал. а для меня это еще и вопрос вза-
имного доверия. В последнее время мы 
не встречаемся с александром иногда по 
несколько недель и не знаем, чем кто за-
нимается. Мой голос на заседаниях Со-
вета раньше имел вес – теперь такого 
веса нет. а я не хочу нести ответствен-
ность за решения и действия, на которые 
не могу повлиять.

– каковы ваши планы на будущее?
– есть такой коалиционный проект 

«За справедливые выборы». Мы, пред-
ставители нескольких партий, пытаем-
ся зарегистрировать одноименную ор-
ганизацию. есть политическое решение 
шести партий о совместной деятельно-
сти на выборах, и там есть пункт, в кото-
ром прописано существование этой ор-
ганизации. я буду участвовать в ее дея-
тельности в любом качестве. и помогаю 
организаторам Народного схода. Готов 
поддержать любые инициативы, направ-
ленные на серьезную работу с людьми.

Фото «вк»

неПриемлемость 
«уЮтной  
оППозиционности»

или Почему Политик виктор корнеенко  
ушел из руководства  
возглавляемого александром  
милинкевичем движения «за свободу»…

Корнеенко Виктор Николаевич, родился  
29 июля 1957 года в деревне Мхиничи  
Краснопольского района Могилевской области. 
Окончил Гомельский политехнический институт,  
работал на Гомельском радиотехническом заводе. 
Депутат Верховного Совета СССР (1989 – 1991 годы). 
Заместитель председателя городского Совета  
г. Гомеля (1991 – 1994 годы). Подал в отставку с поста 
после прихода к власти Александра Лукашенко  
в знак несогласия с проводимой им политикой. 
Руководитель и учредитель ряда общественных 
организаций. До последнего времени –  
заместитель председателя движения «За свободу»  
Александра Милинкевича.
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Оказалось, на кладбищах в Беларуси 
отнюдь не чистенько и не спокойнень-
ко. и об этом хорошо свидетельству-
ет ход бессрочной акции Гражданской 
кампании «Наш Дом» «Цветы вместо 
бурьяна». 

Напомню читателям: в конце прошед-
шего года через общественную прием-
ную кандидата в Президенты Лукашен-
ко ему были переданы 5 тысяч подписей 
граждан с требованием обратить вни-
мание властей на необходимость обу-
стройства тех мест, где все мы (рано или 
поздно) завершим свой земной путь. В 
итоге вокруг проблемы похоронного 
дела разгорелись нешуточные страсти. 
В предыдущих материалах своего иссле-
дования я подробно рассказывал о том, 
что Президиум Витебского областно-
го Совета депутатов принял специаль-
ное (обязательное для исполнения сель-
скими и районными Советами и испол-
комами) решение по этим вопросам. По 
моему обращению в этот орган предста-
вительной власти с предложением обсу-
дить на его заседании публикацию «ВК» 
«Чиновники окучивают кладбища» сам 
председатель областного Совета атясов 
письменно ответил, что проблемы вроде 
как не существует…

Широта горизонта, как известно, опре-
деляется высотою глаз наблюдателя. С 
высот областного уровня господину 
атясову видится многое. Но и мы не лап-
тем щи хлебаем. и если чиновнику тако-
го уровня угодно, я готов порадовать его 
очередными убийственными фактами. 

инициатива наказуема: хочешь тру-
диться на субботнике – плати милиции.

Для начала предлагаю депутатам Ви-
тебского областного Совета посетить 
родовое кладбище нынешнего руко-
водителя области александра косин-
ца в деревне Росский Селец. Здесь вес-
ною этого года кипели субботники и 
воскресники: не кто-нибудь, а чинов-
ники Оршанского райисполкома по-
казали пример ударного труда и сдела-
ли многое, для того чтобы превратить 
этот деревенский погост в образцово-
показательный. Таким он и был неко-
торое время.

На момент, когда я повторно посетил 
это кладбище со съемочной группой од-
ной из телекомпаний, захоронение на 90 
процентов представляло заросшую сор-
няками территорию. Прокошены были 
только дорожки к некоторым могилам. 
Моя голубая мечта показать передовой 
опыт обустройства кладбищ силами чи-
новников рухнула. 

а как обстоит дело с развитием обще-
ственной инициативы? Можно ли при-
вить культуру бережного отношения к 
погостам большинству жителей? 

Попытался пойти по пути чиновни-
ков Оршанской вертикали и подал за-
явление в Кохановский поселковый Со-
вет с предложением поддержать мою 
инициативу по организации и прове-
дению субботника силами жителей го-
родского поселка Коханово на еврей-
ском кладбище. евреи веками жили в 
нашем поселке. их трудом он превра-

тился в бойкое торговое местечко. Фа-
шисты, оккупировав Толочинщину, 
создали в Коханово гетто и в 1943 году 
руками прихвостней (из числа полица-
ев) расстреляли 325 граждан еврейской 
национальности. На месте расстрела на 
территории кладбища в свое время поя-
вился скромный обелиск. 

На мое обращение в поселковый Совет 
депутатов его руководитель николай 
барышев на бумаге (со штампом испол-
кома) сообщил, что территория кладби-
ща благоустроена, а что касается суббот-
ника, то его можно провести (вы не по-
верите!), оформив заявление в соответ-
ствии с требованиями закона о массо-
вых политических мероприятиях. Для 
непосвященных в дебри бюрократиче-
ской волокиты поясню: из духа и буквы 
закона, на который ссылается господин 
Барышев, следует, что инициатор суб-
ботника должен предварительно опла-
тить по договору услуги милиции по ох-
ране общественного порядка из расче-
та примерно 17 тысяч рублей за час пре-
бывания на посту одного милиционе-
ра. Некоторую сумму необходимо опла-
тить также отделу здравоохранения на 
тот случай, если кто-то из участников 
митинга-субботника потеряет сознание 
от волнения за судьбы страны и режи-
ма Лукашенко. а еще надо приложить к 
заявлению квитанцию об оплате услуг 
предприятия ЖКХ за уборку террито-
рии митинга-субботника...

Маразм крепчает! – единственный вы-
вод, который можно делать из такого ори-
гинального управленческого решения. 

В этой связи не лишне будет отме-
тить, что в свое время при издании кни-
ги «Память. Толочинский район» спи-
ски расстрелянных евреев удивитель-
ным образом не попали на страницы 
этого тома историко-документальной 
хроники. Согласитесь, что для учащих-
ся местной школы знакомство со стра-
ницами книги «Память» в этом плане 
является первым уроком равнодушия 
и двуличия властей. Прокошенная до-
рожка к обелиску в память о расстреле 
евреев – еще одно свидетельство дву-
личности чиновников. Ведь они пре-
красно понимают, что, кроме обелиска 
на кладбище, есть и десятки могильных 
холмов дореволюционного и довоенно-
го времени.
тракторной  
атакой  
по инициативе 
граждан
События, произошедшие в Слуцке во 

время проведения там городского суб-
ботника по благоустройству старинно-
го кладбища, убедительно подтвержда-
ют: власть боится инициативы граждан. 
«Зловещая тень Позняка» сегодня мере-
щится ей в каждом уголке страны.

я прибыл в Слуцк, когда местные ми-
лиционеры, руководствуясь указани-
ями пока неизвестного представите-
ля КГБ, завершили разгром наглядной 
агитации с фамилиями действующих 
депутатов районного Совета на суббот-
нике по благоустройству кладбища. В 

любой стране строй новеньких лопат с 
табличками, на которых виднелась над-
пись «Лопата для депутата Петрова, 
округ № 13» вызвал бы лишь одобрение 
инициативы граждан. В нашей респу-
блике милиция грудью встала на «за-
щиту чести и авторитета» «слуг на-
рода» и, поправ конституционное пра-
во своих соотечественников на крити-
ку лениво бездействующих будто бы из-
бранных, запретила эту в целом безо-
бидную форму протеста. 

Будь силовики умнее, они бы злорадно 
посмеивались над явным провалом за-
думанного: людей на кладбище пришло 
мало, прохожих практически не было, 
и об организованной акции мало кому 
было бы известно, если бы… силови-
ки не создали хороший информацион-
ный повод. Трактористу местного ЖКХ 
пришло в голову разрушить строй ло-
пат колесом мощного МТЗ. Пока трудно 
судить, самому ли ему захотелось про-
явить инициативу или он лишь выпол-
нял ответственное поручение офице-
ров спецслужб, но факт остается фак-
том. Одна из лопат в результате наезда 
колеса спружинившим черенком удари-
ла женщину по голове, вторая прижала 
ей же ногу. Мне пришлось видеть глаза 
перепуганного водителя трактора, явно 
не ожидавшего такого поворота дела. Он 
сбежал с места ДТП…

Вызвав Гаи, я, по праву заявителя, 
подписывал протокол осмотра места 
ДТП, давал показания инспектору Гаи 
и могу сказать: водителю не избежать от-
ветственности за произошедшее. 

Но главное-то остается за кадром: 
кто все же надоумил молодого парня 
бросить трактор на женщин: КГБ? 
РОВД? ЖКХ? 

Ни один из начальников этих контор 
не пришел на помощь трактористу, не 
взял на себя ответственность за произо-
шедшее, трусливо отойдя в сторону. Что 
ж, такое их поведение закономерно. Во 
всех случаях мы имеем здесь дело с ре-
зультатом воспитания у молодежи чув-
ства слепой веры в силу приказа. 

интернет в тот же день был буквально 
взорван сообщением о тракторной атаке 
на участников субботника на кладбище. 

Вывод из этой истории один: где тонко, 

там и рвется. Провалов в портфеле ны-
нешней власти все больше и больше. и 
это не случайно. Лично мне это напомина-
ет последние годы существования КПСС 
и СССР. Тогда тоже многое не клеилось в 
руках партийно-правительственной но-
менклатуры. Чиновники от КПСС хоро-
хорились. Били себя в грудь, рассчиты-
вая на верность народных масс марксизму. 
а в итоге, в один день все рухнуло. Так же 
рухнет и нынешний режим. События во-
круг кладбищенской темы – лишь зерка-
ло предстоящего краха нынешней систе-
мы, неспособной адекватно реагировать 
на инициативу собственного народа.

Фото автора

А нА  
клАдбище

всё  
сПокойненько?

Тезис о стабильности и спокойствии в синеокой 
(правильнее говорить, мутнавокай) республике 

сегодня не выдерживает никакой критики. 
Юмористы в противовес тем, кто считает 

признаком цивилизованности тишину и внешний 
порядок, резонно замечают:

– Тихо, чисто и спокойно, как на кладбище!

Пострадавшая девушка (слева) и тракторист (справа)
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У Господа ничто не 
происходит случайно. 
Символично, что 
Свято-Успенский 
кафедральный собор 
впервые открыл свои 
двери для верующих 
на нынешнее 
Благовещение. А чин 
полного освящения 
самого главного 
витебского храма был 
отслужен 30 сентября, 
в день памяти святых 
мучениц Веры, 
Надежды, Любови и 
матери их Софии, чьи 
имена олицетворяют 
основные 
христианские 
добродетели.

Белые одежды священнослужителей, 
яркие платочки женщин, улыбки детей, 
молитвенный шепот набожных стару-
шек… В этот день в Витебск съехались 
паломники из всех уголков области. и 
впервые в восстановленном соборе со-
бралось столько много народа. Как в бы-
лые времена, до революции, когда нико-
му и в голову не могла прийти чудовищ-
ная мысль, что на свете появятся бого-
борцы и этот один из красивейших и ста-
рейших храмов в европе будет взорван. 

…По ступенькам храма, устланным ков-
ром из цветов, поднимается митрополит 
Минский и Слуцкий Филарет, Патриар-
ший экзарх всея Беларуси. Принимает от 
прихожан хлеб-соль, благословляет стоя-
щих на крыльце. Затем владыка входит в 
храм, и начинается божественная литур-
гия с чином освящения храма. На это тор-
жество специально приехали правящие 
архиереи из Беларуси, а также высокопо-
ставленные священники из России и Укра-
ины. В частности, митрополиту Филаре-
ту помогали служить архиепископ Витеб-
ский и Оршанский димитрий, архиепи-
скоп Новгородский и Старорусский лев, 
архиепископ Нижегородский и арзамас-
ский георгий, епископ Брянский и Сев-
ский Феофилакт, епископ Туровский и 
Мозырский стефан и другие.

После литургии духовенство и народ 
обошли собор крестным ходом. На па-
мять об освящении собора Патриарший 
экзарх передал в дар храму копию кре-
ста из Животворящего Древа Господня, 
хранящегося в православном монастыре 
Ксиропотам на святой горе афон. 

Митрополит Филарет огласил наград-
ную грамоту патриарха московского и 
всея руси кирилла о том, что председа-

тель Витебского облисполкома александр 
косинец стал кавалером ордена препо-
добного сергия радонежского. Этой на-
грады Русской православной церкви ви-
тебский губернатор удостоен, как сказа-
но в грамоте, «во внимание к помощи в вос-
создании Свято-Успенского кафедрального 
собора». Девизом ордена являются слова 
«Смирением возвышаемый», которые на-
несены на его оборотную сторону. 

Однако получить высокую награду из 

рук главы БПЦ а. Косинец не смог – его 
не было на богослужении. На торжестве 
в соборе присутствовали председатель 
Витебского горисполкома виктор нико-
лайкин и главы областного и городского 
депутатских корпусов – александр атя-
сов и николай смунёв. 

В приветственном слове к верующим 
митрополит Филарет отметил: «Возведен-
ный еще в XVIII веке, этот величествен-
ный собор на протяжении полутора сто-

летий был олицетворением высоты духов-
но-нравственного и культурного разви-
тия не только Витебска, но и всей белорус-
ской нации. В годы гонений на веру и церковь 
Христову сей памятник разделил трагиче-
скую судьбу многих христианских храмов – 
он был разрушен. Но память о соборе жила 
в сердцах человеческих. Сегодня, милостью 
Божией, возрожденный совместными тру-
дами и попечением государства и церкви 
Успенский кафедральный собор Витебска 

вновь возвышается на месте своем, свиде-
тельствуя тем самым о духовном возрож-
дении нашего богоспасаемого народа». 

По словам священника андрея пони-
на, после полного освящения в Свято-
Успенском соборе богослужения будут 
совершаться не только по воскресеньям 
и большим праздникам, как это было 
раньше, а каждый день.  

татьяна матвеева,  
фото дмитрия казакевича

и льется к небумолитва…

Продолжают работать после выхода на 
пенсию по возрасту в нашей стране не бо-
лее 1/3 граждан. Увеличению этого коли-
чества мешают как субъективные при-
чины (болезни, ослабление профессио-
нальных навыков), так и объективные: 
вызванная кризисом безработица, не-
возможность трудоустройства на непол-
ный рабочий день, трудовая дискрими-
нация пенсионеров. Многие пенсионеры 
после выхода на пенсию сохранили инте-
рес к активному образу жизни, любозна-
тельность, склонность к получению зна-
ний, общению. Это не заменишь «сидячей 
спортивной игрой» в домино, дачной тру-
дотерапией, «патрулированием» дворов и 
скверов, рыбалкой, уходом за внуками…

Вы знаете, что в библиотеке им. Крылова 
пенсионеров бесплатно обучают работать 
на компьютере? Оказывается, еще в 2009 
г. библиотека получила от немецкого фон-

да «Взаимопонимание» грант в 12 тысяч 
евро. На эту сумму было закуплено обору-
дование для медийного центра: 3 компью-
тера, 2 принтера, музыкальный центр. и с 
этого времени в библиотеку начали при-
ходить пенсионеры и состоящие на учете 
в Центре занятости безработные для изу-
чения компьютера и интернета. Препода-
вателями-волонтерами стали работники 
библиотеки. За два года обучение прошли 
около 45-ти пенсионеров, и работа в этом 
направлении продолжается.

На базе электронного центра библио-
теки работает и медиотека: инвалиды по 
зрению могут здесь послушать музыку 
или прослушать аудиокнигу, а пенсионе-
ры могут бесплатно выйти в интернет.

а как обстоят дела в этом направлении 
у наших соседей?

В Смоленске бесплатное обучение пен-
сионеров пользованию компьютером и 

интернету практикуется около 3-х лет. 
Финансирует обучение местная фирма. 
Курсы пользуются большой популярно-
стью у смоленских пенсионеров, на за-
пись существует очередь.

В северной российской столице при под-
держке общественной организации «Дом 
европы в Санкт-Петербурге» с 1998 г. ра-
ботает Высшая народная школа (ВНШ), 
где пожилые люди реализуют свое пра-
во на образование. Они слушают лекции, 
участвуют в семинарах и дискуссиях и, 
как все обучающиеся в вузах, имеют сту-
денческие билеты. Правда, дипломы они 
не получают, потому что трудоустраивать 
их, разумеется, никто не будет – эти люди 
учатся ради своего удовольствия. 

Базой для проведения занятий Санкт-
Петербургской ВНШ стали центры со-
циального обслуживания, культурно-
просветительные учреждения, вузы го-

рода. Для всех слушателей ВНШ стала 
частью жизни. По их мнению, процесс 
обучения и интересного общения – луч-
ший рецепт от старости и болезней. Ква-
лифицированные преподаватели из ву-
зов (в большинстве тоже пенсионеры) 
читают лекции по страноведению, исто-
рии России ХХ века, литературе, эколо-
гии, психологии и многим другим пред-
метам. Реализовать свои творческие 
возможности можно, занимаясь по про-
граммам цветоводства, изостудии, лите-
ратурно-художественной студии, клуба 
интересных встреч. 

Открыты филиалы ВНШ на алтае и в 
астрахани, и эта работа продолжается. 
Она поможет повысить интеллектуаль-
ный и творческий уровень пожилых лю-
дей, поднять их вес в обществе.

Продолжение образования на протя-
жении всей жизни – один из путей, от-

ражающих стратегию ЮНеСКО в ус-
ловиях тотального старения общества. 
Чтобы пожилые люди могли легко адап-
тироваться к динамично изменяюще-
муся миру, они должны развивать свой 
интеллектуальный и творческий потен-
циал. В Финляндии, Швейцарии, СШа, 
Канаде, Швеции, где очень высок про-
цент пожилых, образовательные про-
граммы для них финансируются госу-
дарством. В России и Беларуси законо-
дательства о непрерывном образовании 
взрослых пока не существует.

я слышал, что в Бресте открыли ин-
ститут третьего возраста, где пенсионе-
ров обучают йоге и интернету. В Витеб-
ске пока с этим отстают. а ведь в нашей 
«культурной столице» десятки тысяч 
пенсионеров по возрасту, и сотни из них, 
наверное, согласились бы «поучиться».

владимир Иванов

учитесь  
в третьем возрасте

Третьим возрастом называют пожилых людей,  
и 1октября как раз отмечали День пожилых.  

В Витебской области граждан старше 60 лет 
насчитывается 23% населения,  

и их доля продолжает расти на фоне сокращения 
рождаемости.

духовность

Образование
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окончание. начало в №№32, 33
в бедной келье
а вот что писала о нашем земляке хорошо знавшая его Н. Михайлова: «Сер-

гей Николаевич напоминал мне французского живописца Эжена Фроманте-
на, который тоже сочетал в себе глубокую европейскую образованность со 
страстной любовью к Востоку… Сергей Николаевич прекрасно знал собра-
ние Эрмитажа и, думаю, страдал иногда от невозможности посетить его тор-
жественные залы. Здесь, в Бухаре, он создал в своей бедной келье такое удиви-
тельное сочетание Востока и Запада, при этом живо и энергично поддерживал 
современных ему мастеров, а не только собирал древности… В худжре в уди-
вительной гармонии сочетались предметы из самых разных времен и стран: 
гипсовая копия головки Нефертити, два темных пейзажа старых голландских 
мастеров, акварельные портреты его предков, медный инкрустированный се-
ребром заяц из исфагани, деревянные резные подставки для Корана, длин-
ные, обтянутые тонким шелком чернильницы арабских каллиграфов, огром-
ный медный, покрытый сложной резьбой «шлем»-крышка – под ним хранил-
ся хлеб. Вся правая стена была занята книгами – каждая аккуратно была обер-
нута в крафтовую коричневую бумагу, по корешку написано название его чет-
ким высоким почерком. Книги стояли в посылочных ящиках вместо полок, 
над ними висели работы современных художников – ему дарили свои карти-
ны те, кто приезжал рисовать Бухару. Рисовали и его портреты – художники 
и. и. Купряшин, В. и. Павлов. еще выше, на каменных палках-нишах, разме-
стилась восточная керамика – блюда, кувшины, игрушки. На торцах бревен 
почти под самым сводчатым потолком худжры были подвешены в ряд подо-
бранные по высоте тона овечьи бубенчики. До них мог дотянуться один Сер-
гей Николаевич. и иногда он проигрывал на них коротенькие задумчивые ме-
лодии мордовских или курдских песен – он всю жизнь увлекался сбором «му-
зыкальной этнографии». В Мордовии он провел 10 лет в лагерях, в заключе-
нии; курдов записал в Байрам-али, где работал два сезона в середине 50-х го-
дов на археологических раскопках.

Так же, как и все на Востоке, он любил камни. Над его железной койкой-
кроватью, покрытой серым солдатским одеялом, висел старый персидский 
ковер, на нем кинжал в серебряном резном чехле и пластинка нефрита. еще 
у него были своеобразные браслеты – он называл их «игрушками» – нани-
занные на леску полудрагоценные камни в различных сочетаниях. Зимою он 
носил «теплые», из янтаря; летом – «прохладные», из перламутра с темным 
лазуритом или из розовой шпинели с полупрозрачными изумрудами. Они 
легко спадали с его худого запястья в ладонь, и он перебирал их, как четки. 
Кроме этой худжры, где он жил, у него была еще одна в том же медресе – там 
он хранил живопись, рисунки, всякие древности: зная его страсть к собира-
тельству, жители Бухары и даже ребятишки несли к нему разную старинную 
утварь, ткани, керамику. В медресе абдулла-хан на противоположной сто-
роне улицы у него были еще две худжры – там хранилась его коллекция сред-
неазиатского фарфора, керамики, металла, которую он в послевоенные годы 
собирал и в археологических экспедициях, при реставрационных работах в 
кирпичных завалах. После его смерти эта коллекция перешла в Музей исто-
рии народов Узбекистана в Ташкенте».

Многие представители творческой интеллигенции страны знали о 
С. Юреневе и пользовались его советами и консультациями. Он, на-
пример, был научным консультантом польского фильма «Фараон» (по 
Б. Прусу).

Сергей Николаевич Юренев ушел из жизни последним из этой незау-
рядной семьи. Он умер в 1973 году. Спустя несколько лет кто-то из быв-
ших его знакомых пытался найти его могилу на местном православном 
кладбище. Не нашел… 
ростислав. солдат мысли
и, наконец, о сыне Николая Николаевича – Ростиславе Николаевиче Юрене-

ве. едва ли найдется в бывшем СССР человек, близкий к кино, кто бы не знал 
этого человека. Он родился 13 апреля 1912 года. Но год спустя был увезен ро-
дителями в столицу. В 1936 году Р. Юренев окончил сценарный факультет Все-
союзного института кинематографии, затем аспирантуру при нем и с 1939 
года стал преподавать в этом вузе. Вместе с С. Эйзенштейном он создавал сек-
тор кино в институте истории искусства (1948-1973), преобразованном затем 
в Нии теории и истории кино. 

Впрочем, вот что он писал сам о себе: «Киноведом я стал постепенно. 
Начал, как многие, со стихов. Работал репортером в газетах. Вслед за ар-
сением Тарковским пришел на радио, где поставили несколько моих сти-
хотворных прозаических пьес, обозрений, «монтажей». Соратник по 
стихам Борис Ласкин (писатель-юморист и, кстати, уроженец Орши – 
а. п.) подготовил меня поступать на сценарный факультет ВГиКа. Вна-
чале все шло хорошо. Когда я закончил ВГиК, один мой сценарий был 
принят на «Межрабкомфильме», другой – на бакинской киностудии. Но 
«Межрабкомфильм» закрыли, а бакинского сценария я не мог довести 
из-за призыва в армию. Демобилизовавшись, я послушал своего учите-
ля В. К. Туркина и поступил в нему в аспирантуру. Стал преподавать и 
писать рецензии в газете «Кино» и в журнале «искусство кино». Потом 
война, которая продолжалась для меня с июня 1941 по январь 1946 года. 
После демобилизации был назначен заместителем редактора (и. Пырье-
ва) в возрожденный журнал «искусство кино». Потом был соблазнен 
С. М. Эйзенштейном и поступил в сектор кино института истории ис-
кусства. а там – «малокартинье», о сценариях нечего было и думать. Так я 

привык к киноведению». 
Ростислав Николаевич написал почти три десятка книг о советском и за-

рубежном кино. Среди них – «история мирового киноискусства», «Совет-
ская кинокомедия», «Смешное на экране», «Броненосец «Потемкин», «По-
слевоенное японское кино», «Взгляд в будущее», «Советское киноведе-
ние», «Чудесное кино. Краткая история мирового кино», о творчестве С. 
Эйзенштейна, Г. александрова, а. Довженко, а. Каплера, учебник «Совет-
ское киноведение». Он автор сценариев документальных фильмов о С. Эй-
зенштейне, В. Пудовкине, и. Пырьеве, «Кино рассказывает о себе». В 1961 
году он стал доктором искусствоведения, два года спустя – профессором. В 
1969 году заслуги нашего земляка в области киноведения были отмечены 
присвоением ему звания «Заслуженный деятель искусств РСФСР»

Ростислав Николаевич участвовал в Великой Отечественной войне, на-
гражден орденами Отечественной войны и Красной Звезды. а уже в мир-
ное время к ним присоединились ордена Трудового Красного Знамени и 
Дружбы народов. Говоря о труде кинокритика, Ростислав Николаевич 
утверждал, что он должен сочетать в себе талант художника и мужество 
солдата. «и последнее – не красивые слова, не шутка, – писал он. – Нужно 
ощущать себя солдатом, сражающимся на фронте мыслей, чувств, идеоло-
гии. Нужно иметь мужество выносить суждение о результатах труда боль-
шого коллектива одаренных и самоотверженных художников, нужно не-
сти ответственность за свое искусство перед зрителем, читателем, перед 
народом… Когда я пишу о фильме и кинематографисте, я набираюсь сме-
лости судить о нем, о его таланте и труде и поневоле становлюсь посредни-
ком между ним и зрителем, но я остаюсь собой, высказываю свои мысли и 
чувства. иначе – я не критик, а приспособленец, самозванец и шарлатан. 
Мне никто не давал права судить от имени народа, государства. Но в меру 
своих способностей, опыта, искренне и ответственно – я стараюсь судить 
так, как это было бы полезно народу, государству, а также художнику, о ко-
тором я пишу, и зрителю-читателю, для которого я пишу… а вообще, мне 
кажется, что критик должен пройти искушением творчеством и испытать 
неудачи, почувствовать хорошенько и горечь, и восторг художественного 
творчества. Должен знать, как все это делается, чего все это стоит… и если 
бы снова пришлось принимать решение о профессии – я снова попытался 
бы стать поэтом, потом – драматургом, а стал бы, увы, киноведом». 

Судьба и творчество сводили Р. Юренева, естественно, со многими неза-
урядными людьми. С одними он работал, с другими – дружил, третьи слу-
шали его лекции в ВГиКе. Кроме уже упоминавшихся С. Эйзенштейна и 
и. Пырьева, это а. Столпер, М. Ромм, Л. Кулешов, С. Юткевич, Л. Кулиджа-
нов, Ю. Нагибин и др. 

На мое обращение Ростислав Николаевич, несмотря на возраст, обстоя-
тельно рассказал о своей семье. Он успел еще отметить свое 90-летие. Заслу-
женный деятель искусств России, дважды лауреат премии Союза кинемато-
графистов Р. Юренев умер в Москве 28 мая 2002 года.

витебские  
Юреневы

Это было в конце 1960-х годов. Знакомясь с документами 
Государственного архива Витебской области,  
я обратил внимание на одно необычное письмо, датированное 
весной 1920 года. Некто Юренев, находившийся под арестом  
в губернской ЧК, просил сюда ему переслать… зарплату. 
Просьба показалось мне удивительной (попросили бы об этом 
арестованные в 1937 году!), запомнилась и фамилия,  
впрочем, достаточно распространенная. 

Ростислав Николаевич Юренев 

где  
медом  
намазано,

или что может  
исПортить бочку
Статистика утверждает,  
что в 2009 году белорусы  
пересекли свою границу  
13 миллионов,  
а в 2010 – 15 миллионов раз.  
Это, как мы понимаем,  
без учета пересечения границы  
с Россией, которой нет.

Та же самая статистика за 2009 год утверждает, что как 
минимум 1,5 миллиона уникальных белорусов посетили 
за год евросоюз, и два миллиона уникальных белорусов – 
Украину. Россию опять же никто тут не учитывает, но мож-
но предположить, что цифры не меньшие. и даже если это 
одни и те же белорусы посещали последовательно сначала 
Украину, а затем евросоюз, статистика впечатляет: как ми-
нимум одна пятая часть белорусов неуклонно стремится 
за рубеж.

Как видно из статистики, ограничивают их только визы. 
Так, например, в гораздо более удобную и богатую Литву в 
2009 году теми или иными путями «проникли» 620 тысяч 
белорусов. В тот самый 2009 год в Украину вывезли свои 
деньги более трех миллионов ваших и моих соседей.

Очевидно, что белорусов от массовой миграции сдер-
живают только сложность получения и стоимость шен-
генских виз, необходимых для посещения Литвы, Латвии, 
Польши и других западных соседей.

То, что Литва недавно объявила о введении бесплатных 
национальных виз, ситуацию для среднего белоруса никак 
не решает. Национальные визы – это визы рабочего и учеб-
ного порядка, для получения которых нужно документаль-
но подтверждать жилье в Литве, либо иметь собственную 
фирму, нижняя планка уставного капитала которой уста-
новлена той же Литвой в 25 тысяч евро. Плюс ко всему это-
му – кучу денег на счете в Литве как гарантию от бродяж-
ничества, побирания или участия в бандитизме.

Кризис наших соседей ничему не учит. а ведь статисти-
ка явно показывает не только, куда стремятся белорусы, но 
и куда едут наши соседи. если баланс количества пересече-
ний с Украиной и Польшей говорит в пользу лучшей жиз-
ни там (например, в 2009 году в Польшу выехали 2 миллио-
на белорусов, а к нам заехали только полмиллиона поляков), 
и с Россией, думаю, та же ситуация, то положение с Литвой 
и Латвией говорит об обратном: к нам едет латышей боль-
ше, чем в Латвию белорусов (всего 70 тыс. белорусов и до 
120 тыс. латышей). и Литва тоже «пасется» у нас (620 тыс. 
белорусов и 800 тыс. литовцев). Эту статистику 2009 года 
немного подправила ситуация с таможенными пошлинами 
на автомобили в 2010 году – в сторону увеличения количе-
ства белорусов, но по-прежнему значительное количество 
литовцев и латышей едут в Беларусь.

Возражения о том, что многие латыши и литовцы из этой 
статистики – «бензовозы», которые каждый день катаются 
из страны в страну за дешевым топливом, только льют воду 
на мельницу моих утверждений: ведь белорусы в этом слу-
чае вообще предстают «богатенькими буратино», для ко-
торых уже на гродненском радио рекламируют крупный 
вильнюсский торговый центр «Озас», а в еще более круп-
ном «акрополисе» делают русскоязычные объявления о 
возможности вернуть часть своих денег при вывозе това-
ра за границу.

Держа планку стоимости даже одноразовой шенгенской 
визы в 60 евро, Литва и Латвия попросту упускают те самые 
3,5 миллиона белорусов (по статистике за 2009 год), кото-
рые посетили и одарили своими деньгами Украину. а ведь 
море и в Литве с Латвией есть, как бы ни называли его гряз-
ной лужей таможенники (реальный случай на пограничном 
переходе Котловка-Лаворишкес).

олег бука
для любознательных –  
немного статистики:

2009

Белорусы пересекли границу 13 млн. раз.
иностранцы – 10 млн. раз.
итого 23 млн. человек пересекали границу РБ в 2009 г.
7,78 млн. единиц транспорта пресекли границу РБ.

2010

Белорусы пересекли границу 15,3 млн. раз.
иностранцы – 11,1 млн. раз  
(из них транзитом – 1,4 млн.)
итого 26,4 млн. человек  
пересекали границу РБ в 2010.
10 млн. единиц транспорта пересекли границу РБ.
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святлана баранкоўская
секреты профессионалов

юлИя коноплева

евроремонт
в нашем доме

Сегодня хочу рассказать вам о вариантах  
МДФ фасадов, которые чаще всего предлагаются  
заказчику при разработке и покупке  
кухонной мебели.  
О тонкостях эксплуатации различных 
материалов и об особенностях производства 
того или другого варианта.

кухонная эПоПея: материаловедение

Прыемна бачыць змены ад-
носінаў і да водных артэрыяў 
роднага Віцебска. Шчасцем ад-
гукаецца вестка аб аднаўлен-
ні лодачнай станцыі на Віць-
бе і пасажырскага руху цепла-
ходам па Дзвіне. І ўзгадваецца 
старая навіна з выдання “Экс-
курсія віцебскай вучонай ар-
хіўнай камісіі ад 14 мая 1911 
году ў мястэчка Бешанковічы”: 
«По пути следования экскур-
санты минули имение Лукиш-
ки (где некогда был загород-
ный королевский дворец), 
Марков монастырь, имение Ку-
ковячино... Спустя два часа пу-
тешественники оказались близ 
Бешенковичей».
Памежна-
культурніцкае 
супрацоўніцтва
Віцебскія землі ад пачатку 

свайго існавання мелі стратэгіч-
нае значэнне. Чаго толькі варты 
ўспамін аб тым, што да пятра І 
мяжа паміж еўропай і азіяй на 
мапах пазначалася ўздоўж ус-
ходняга парубежжа ВКЛ. Па-
сля залатаардынскага іга, калі 
Маскоўскае княства абвесціла 
сябе збіральнікам рускіх зяме-
ль, узмацніўся ціск у накірун-
ку Смаленска, Полацка і Віцеб-
ска. Толькі ў ХVI стагоддзі амаль 
кожныя дзесяць год на Віцебск 
прыходзілі войскі з усходу. Горад 
абараняўся зацята, амаль ніколі 
не здаючы сваіх замкаў. але па-
сады і наваколлі падчас набегаў 
ды аблогаў перыядычна выпа-
льваліся ўшчэнт. У маскоўскі па-
лон вывозілі тысячы палонных, 
сярод якіх было вельмі шмат 
знакамітых майстроў. Чаго вар-
тыя адны ўспаміны аб тым, што 
цэх цаніннікаў на Маскве быў 
заснаваны віцебскімі майстра-
мі. Што царскія палацы ў Кало-
менскім і Маскоўскім Крамлі аз-
дабляў віцебскі майстра арсе-
ні-старац “са таварышы”. а іка-
настас Смаленскага сабора На-
вадзевічага манастыра распісва-
лі віцебскія майстры. Што амаль 
уся нямецкая слабада на Маск-
ве была заснаваная менавіта па-
лачанамі ды віцяблянамі. І нават 
адмыслоўцы сыходзяцца ў мер-
каваннях, з якіх вынікае, што фі-
на-ўгорскае оканне на Маскве 
было заменена на ліцвінскае (бе-
ларускае) аканне менавіта дзя-
куючы заходняму ўплыву. 
вайна вайной,  
а абед – па 
раскладзе
але віцябляне не толькі змага-

ліся за выжыванне. У гэтыя ця-
жкія часы супольнасць шляхты, 
мяшчанаў і сялянаў як ніколі 
аб’ядноўвала адзіная мэта – ад-
будаваць і зрабіць больш замож-
ным жыццё для сваіх нашчадкаў. 
На фоне павальнага спустошан-
ня навакольных земляў Вялікае 
Княства пачало вельмі ўважліва 
ставіццца да эканамічных рэ-
формаў для падтрымання мяс-
цовых жыхароў. Там, дзе амаль 
не засталося насельніцтва, не то-
лькі землі выдзялялі дарма, але і 

Фальварак  
лукішкі

Аднаўленне гарадскога ландшафту  
апошнім часам вельмі ўражвае гасцей нашага гораду  
і, вядома, радуе жыхароў. Паўстаюць  
некалі разбураныя цэрквы, праводзяцца конкурсы  
на лепшыя помнікі, што павінны яшчэ больш 
падкрэсліць сваеасаблівасці гістарычнай часткі гораду. 
Цэлыя шэрагі экскурсантаў напаўняюць вуліцы і музеі. 

пазбаўлялі на дзесяцігоддзі ад усялякіх дзяржаўных падаткаў. Тым, 
хто не меў гонару ўваходзіць у шляхецкую супольнасць, за аса-
бістыя вайсковыя заслугі надавалася шляхецтва з усімі прывілея-
мі. Менавіта ў гэты час па колькасці паноў-братоў Княства выйшла 
ў шэраг першых краінаў еўропы. Толькі ў Гішпаніі і Літве колька-
сць ідальга была складала прапорцыю 1 да 4. То бок з чатырох жы-
хароў краіны адзін дакладна быў дваранскага роду. І, таксама на 
дзяржаўным узроўні, праводзіліся рэформы па ўдасканаленню 
вытворчасці. Напрыканцы XV пачатку XVI стагоддзяў моцна па-
вялічыўся попыт на сельскагаспадарчую прадукцыю ў краінах 
еўропы. На дзяржаўным узроўні ў ВКЛ была праведзеная рэфор-
ма і пачалі стварацца фальваркі. Вялікі князь жыгімонт ІІ аўгуст, 
той самы, з імем якога звязаная рамантычная гісторыя пра каханне 
караля і чорную даму нясвіжскага замка, ва “Уставе на валокі” 1557 
году загадаў “Фольваркі хочам меці, абы везде становлены яко на-
большы быці могуць пры каждых замках і дворах нашых, окром 
где бы кгрунты злые і непожыточныя былі”. Пад фальваркі адвод-
зіліся лепшыя землі каля буйных гарадоў і транспартных артэрый, 
бо вытворчасць была арыентаваная на продаж. 
лукішкі-district
На буйным Бешанковіцка-Сенненскім напрамку, адкуль вез-

лі стратэгічныя запасы тагачаснага “паліва” для коней, у пры-
гожым месцы, на злучэнні Дзвіны і Лучосы, быў уладкаваны фа-
льварак Лукішкі. Нават зараз некаторыя жыхары называюць так 
месца перакрыжавання праспекта Будаўнікоў і праспекта Чар-
няхоўскага. Дагэтуль радуюць вока рэшты старога парку і алле-
яў у напрамку гатэля “Ветразь”. а новабудоўлі раскінуліся на 
былых вуліцах Канюшанных ды Конных. І гэтыя назовы яшчэ 
раз падцверджваюць важнасць гэтага напрамку. Бо раней мы 
ўжо неяк вандравалі па Сенненшчыне, якая нават у тапоніме за-
хавала прычыну сваёй моцы і заможнасці. Таму што валоданне 
аднаўляемымі запасамі сена на тыя часы было роўным сучаснаму 
валоданню маленькай нафтавай вышкай. І тое і другое – файны 
заробак на паліве для асноўнага транспарту эпохі.

Фальварак (з польскай “folvark” ці нямецкай “Volwerk”) – гэта 
ўласна хутар. У яго ўваходзілі двор феадала з комплексам будын-
каў, ворыўнымі ды іншымі ўгоддзямі, гародамі, сенажацямі, вы-
ганамі. У некаторых фальварках былі сады, сажалкі, млыны, руд-
нікі, кузні, цагельні, пякарні, бровары і інш. а ў выніку – вытворча-
сць вырасла тут да такіх памераў, што ВКЛ стала адным з асноўных 
пастаўшчыкоў збожжа ў Заходнюю еўропу. 

Уласна пра фальварак Лукішкі засталося вельмі мала звестак. 
Вядома, што яго падараваў Віцебскім мяшчанам у 1597 годзе 
Вялікі Князь Літоўскі жыгімонт III ваза разам з прылеглымі 
вёскамі і перавозам праз раку Лучоса. ад пяці жыхароў Лукі-
шак у тагачасны заканадаўчы і выканаўчы выканкам, выбачай-
це, магістрат, выбіраўся войт, амаль дэпутат. Такім чынам мяс-
цовае самакіраванне на Лукішках і ўвогуле ў Віцебску вядзе сваё 
існаванне ажно з канца XVI стагоддзя. 

З гістарычных крыніцаў вядома і пра аднаго з найвыбітнейшых 
дзяржаўных дзеячоў Літвы, які памёр у Лукішках, і імя якога шчы-
льна звязанае з Віцебскам. Гэта ян антоні храпавіцкі, гербу “Газда-
ва”. Харужы і падкаморы Смаленскі, ваявода Віцебскі, адзін з падпі-
сантаў андрусаўскага замірэння 1667 году. Ён атрымаў еўрапейскую 
адукацыю ў Кракаве, Лондане і Падуі. Дзякуючы ягонаму дзённі-
ку, да нашага часу дайшлі звесткі пра тагачаснае палітычнае жыццё, 
соймы, штодзённае жыццё, звычаі і норавы заможнай шляхты.

адна з першых лініяў віцебскага трамваю была пракладзеная 
таксама ў бок Лукішак. На пачатку ХХ стагоддзя тут быў пабу-
даваны аэрадром “Южный”. Дагэтуль пры будаўнічых працах 
трактары выкопваюць тут снарады часоў айчыннай вайны. 

І вельмі хочацца, каб назоў Лукішкі вярнуўся калі не на мапу 
гораду, то хаця б у свядомасць ягоных жыхароў. І госці гораду 
прыязджалі ў гатэлі “Ветразь” і “Лучоса”, што на Лукішках.

продолжение. 
начало в №33

итак, подробнее о каждом.
Пленочный МДФ – плита МДФ 

обтянутая ПВХ-пленкой. Одно вре-
мя был самым распространенным 
вариантом. Умеренная цена и визу-
альное разнообразие этого материа-
ла сделали его популярным надолго. 
Коллекция самих пленок включает 
в себя огромное количество вари-
антов. Текстура пленки может по-
вторять рисунок различных древес-
ных пород, причем от самого свет-
лого тона (клен светлый, дуб выбе-
ленный) до Венге (почти черный, 
темно-коричневый цвет). На плен-
ке могут быть рельефные тиснения, 
которые усиливают сходство с нату-
ральным деревом. а также в коллек-
ции представлены пленки, которые 
отличить в готовом изделии от кра-
шенного МДФ могут только сведу-
щие люди. Это коллекция перламу-
тров и металликов (с мелкой пудрой 
металлик, и с крупной, и даже с эф-
фектом – хамелеон).

Плюсы такого варианта: разноо-
бразие выбора цветового решения, 
разнообразие рисунка на пленке или 
спецэффекта (перламутр, металлик, 
хамелеон), значительная разница в 
цене, по сравнению с другими ма-
териалами (самый недорогой вари-
ант обработки МДФ), устойчивость 
к механическим повреждениям (так 
как ПВХ хорошо амортизирует, и 
при небольших нагрузках не остает-
ся следов: ни сколов, ни царапин). 

Теперь о минусах: глянцевые ПВХ 
необходимо очень аккуратно очи-
щать от загрязнений, при попада-
нии на ткань для протирания фаса-
да мелких песчинок на поверхности 
остаются царапины, не поддающи-
еся реставрации, и со временем гля-
нец мутнеет. Ну, и самый большой 
недостаток (из-за которого пленоч-
ный ПВХ потерял свою былую по-
пулярность) – это отслоение плен-
ки от самого МДФ при нагревании. 
Самыми опасными местами в ку-
хонном гарнитуре, если вы выбра-
ли пленочный МДФ, являются фаса-
ды справа и слева от плиты и вытяж-
ки. Высокая температура из духов-
ки при открывании дверки духового 
шкафа и горячий воздух, поднимаю-
щийся вверх, от плиты, разогревают 
термо-клей, которым ПВХ приклее-

на к МДФ, и разрушают клеевое соединение. Отставшая пленка может 
еще и деформироваться под действием температуры, и тогда уже исклю-
чена возможность реставрации. 

Решением этой проблемы является, например, установка в опасных 
местах фасадов в алюминиевой рамке или фальшпанелей из лДСП – тог-
да просто получается кухонный гарнитур с комбинированными фасада-
ми. Можно предусмотреть и другие варианты уменьшения риска отсло-
ения: если фасады возле вытяжки ставятся просто не по всей высоте, то 
есть устанавливаются укороченные фасады, открывая вам полочку, на-
пример, для специй. Таким образом, нижний край дверки поднимается 
выше уровня вытяжки, которой я очень всем рекомендую пользоваться, 
так как она забирает не только дым и запах, но и горячий воздух.

продолжение следует
Фотографии из архива автора

Структура  
пленочного МДФ

Безопасное расположение 
пленочных фасадов над плитой

Безопасаное применение  
пленочных фасадов
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а у мужчин старше 40 лет часто наблю-
дается доброкачественная опухоль про-
статы, так называемая аденома. Об этом 
нам в последнее время напоминает ТВ-
реклама лекарств «простамол», «уно-
прест» и др.

В середине сентября в газете «Народ-
нае слова» я прочитал, что витебский 
онкодиспансер 17 сентября, в субботу, 
проводит акцию по обследованию пред-
стательной железы. Разыскав в районе 
областной больницы поликлиническое 
отделение онкодиспансера, без всякой 
записи и очереди я вошел во 2-й кабинет, 
где принимал врач-уролог александр 
Демьянович. От него я узнал, что подоб-
ную акцию по профилактическому об-
следованию витебских мужчин диспан-
сер проводил и в прошлом году. Необ-

ходимость в этом есть, так как аденома 
простаты и вызванные ею осложнения 
могут существенно понизить качество 
жизни и самооценку мужчин и со време-
нем перейти в рак простаты. Самые ран-
ние случаи заболевания аденомой фик-
сировались у мужчин уже в 28 лет, а по-
сле 50 лет она в разной степени может 
проявиться у половины представителей 
сильного пола.

Образ жизни и психология мужчин 
мешают им своевременно обратиться 
к врачу при отклонениях в здоровье. Во 
время нынешней акции явились на об-
следование около 30 человек. Всем было 
проведено ректальное исследование и 
многим дан совет сдать анализ крови 
из вены на негенетический онкомаркер 
ПСа (простата – специфический анти-

ген). Этот анализ помогает сделать вы-
вод, не перерождается ли аденома в зло-
качественную форму. Учитывая, что 
в последние 4-5 лет количество выяв-
ленных злокачественных образований 
предстательной железы в Республике 
Беларусь увеличилось почти на 50%, по-
добные обследования становятся акту-
альными. Наши мужчины, по показате-
лю заболеваемости простаты, прибли-
жаются к западно-европейским, хотя 
всех по количеству случаев заболева-
ний пока обгоняют американцы.

Правда, существует мнение, что не за-
болеваемость увеличивается, а просто 
повысилась выявляемость, но это слабое 
утешение для больных.

На увеличение и перерождение адено-
мы влияют ухудшение экологии и вред-

ные условия труда, гиподинамия и си-
дячий образ жизни, вызывающие за-
стой крови и гипоксию клеток железы, 
курение и алкоголизм, переохлажде-
ния, нерегулярная и беспорядочная по-
ловая жизнь с воспалительными поло-
выми заболеваниями, нарушения в пи-
тании с недостатком витаминов и ми-
кроэлементов, стрессы и наследствен-
ность…

Вы не хотите по нескольку раз за ночь 
вставать в туалет, страдать недержанием 
мочи, потерять мужские качества до та-
кой степени, что «пора оформлять про-
пуск в женскую баню», и умереть в 60-65 
лет? Тогда наберитесь храбрости и об-
следуйте свое второе сердце – не обяза-
тельно в онкодиспансере, можно и у уро-
лога в обычной поликлинике.

Разные формы лечения могут прио-
становить развитие аденомы, предот-
вратить ее переход в злокачественную 
форму, продлить срок и качество жизни 
мужчин. 

В популярной литературе для лечения 
аденомы советуют официальные лекар-
ства «омник» или «кардура»; различ-
ные свечи; семена тыквы, антиоксикапс 
с цинком; корни калгана, аира, лопуха, 
репешка, траву грушанки, гриб веселку 
(«ведьмино яйцо»), пчелиный подмор и 
пыльцу…

Мужчины, берегите здоровье и живи-
те долго, чтобы заботиться о своих жен-
щинах, детях и внуках. Помните: носить 
цветы на вашу могилку – не лучшее для 
них занятие. 

владимир алексеев

второе сердце 
мужчины

Так называют предстательную железу, небольшой 
дольчатый округлый орган, расположенный под 

мочевым пузырем, который имеет большое влияние 
на здоровье мужчин. Многие слышали о простатитах 
– воспалениях простаты, которые могут привести к 

бесплодию даже у молодых мужчин.

здоровье

Празднования юбилея белорусского фут-
бола начались еще в августе в Гомеле, где 100 
лет назад состоялся первый организованный 
футбольный матч в Беларуси. Теперь празд-
ник футбольной Беларуси переместился в 
столицу.  

Платини вместе с председателем Белорус-
ской федерации футбола, вице-премьером 
Сергеем Румасом заложили в Минске капсу-
лу с посланием потомкам на месте строитель-
ства центра подготовки национальных сбор-
ных команд по футболу, который планиру-
ется сдать в эксплуатацию через 3-3,5 года. В 
строительстве полей с подогревом участвует 
и УЭФа. 

«Вы уже выиграли у французов, когда у вас не 
было центра. Что же произойдет, когда он бу-
дет построен? Это хороший проект», – ска-
зал Платини на церемонии.

Общаясь с журналистами замечательный в 
прошлом футболист и президент УЭФа со-
общил, что не видит необходимости изме-
нять формат квалификации Лиги чемпионов, 
когда в основной раунд попадают не самые 
сильные клубы. 

«Это чемпионы своих стран. Я за чемпионов 
и тем самым поддерживаю такую страну, как 
ваша», – подчеркнул он. По поводу проигрыша 
БаТЭ «Барселоне» 0:5, Платини отметил, что 
видел матчи, где «Барселона» выигрывала 8:0…

Высказался он и по поводу обсуждаемого 
введения видеоповторов на футбольных мат-
чах. «Надеюсь никогда этого не увидеть, пото-
му что я думаю, что это не является хорошей 
вещью для футбола. Я знаю, что телевидение 
хочет организовать видеоарбитраж, но это 
плохая идея».

«Думаю, что у нас не так много ошибок, ког-
да работают пять судей. Посмотрите на 
Лигу чемпионов с борисовским БАТЭ, посмо-
трите на матчи других клубов — при пяти 
арбитрах ошибок не много. Я знаю, что для 
судейства нужно что-то сделать, так как 
только арбитр не может все сделать. Хоро-

ший предмет для обсуждения — увеличивать 
число судей или применять технологии. Я 
предпочитаю человеческое общение, будь-то 
с журналистами или арбитрами», – выска-
зался Платини.

ярослав ракИта
Фото belapan.com

батэ теряет  
Позиции

Борисовский БАТЭ слетел  
на 68-е место в рейтинге футбольных 
клубов мира, опубликованном  
4 октября Международной федерацией 
футбольной истории  
и статистики.  
Ранее наш семикратный чемпион 
занимал 54-ю позицию.

Таким образом, по сравнению с классификацией месячной 
давности борисовчане потеряли сразу 14 позиций, имея сейчас 
165 баллов.

В последних играх БаТЭ не показывают той игры, к которой 
привыкли все. Ни в чемпионате Беларуси (оставаясь, впрочем, 
безусловным лидером первенства), ни в Лиге чемпионов. 
Несомненно, на падение рейтинга повлияло крупное 
поражение в Минске от «Барселоны» (0:5). Это был второй 
матч группового раунда Лиги. До этого БаТЭ сыграла вничью 
1:1 с чешской «Викторией», которая на тот момент находилась 
ниже борисовчан в международной классификации. Сейчас 
же «Виктория» находится на 50-м месте, поднявшись на 13 
ступенек вверх.  

Возглавляет же мировой рейтинг-лист все та же Барса (331 
очко). Второе место – у мадридского «Реала» (305), третье – 
«Манчестер Юнайтед» (284).

григорий грак

в Память  
о салее

Майка с номером 24 в хоккейной 
сборной Беларуси навсегда будет 
закреплена за Русланом Салеем, 
который погиб 7 сентября  
в результате крушения самолета  
с ярославской командой «Локомотив».

Такое решение приняла Федерация хоккея Беларуси. «Под но-
мером 24 в национальной хоккейной сборной ни один игрок 
больше играть не будет. Кроме того, поступило предложение 
установить скульптуру Руслана Салея либо на одной из столич-
ных арен, либо на территории, прилегающей к ледовому стади-
ону. Следующий вопрос — установление памятника всем троим 
погибшим белорусским членам команды «Локомотив» — защит-
нику Руслану Салею, нападающему Сергею Остапчуку и тренеру 
по физподготовке Николаю Кривоносову. Предлагаем открыть 
счет и собрать деньги, на которые родственники смогут поста-
вить этот памятник», — сказал председатель Федерации хоккея 
Беларуси евгений Ворсин.

Он предложил также вывесить майку национальной хоккей-
ной сборной с фамилией Салея под сводами «Минск-арены». 
Кроме того, принято решение об учреждении ежегодного тур-
нира памяти Руслана Салея, который будет проводиться с уча-
стием минского «Динамо», чемпиона Беларуси и двух пригла-
шенных клубов из Континентальной хоккейной лиги или За-
падной европы.

кастусь паланец

В этом сезоне витебляне уже дважды уступа-
ли «Белшине» (0:1 и 0:2). О том, что это неудоб-
ный для «Витебска» соперник, сказал на после-
матчевой пресс-конференции и главный тре-
нер наших земляков александр синковец: 
«Так стало в этом чемпионате, что «Белшина» 
оказалась для нас камнем преткновения. Хотя 
и у нас сегодня были моменты, чтобы отли-
читься. Старались сыграть активно, хотели по-
бедить, но соперник очень грамотно использо-

вал все наши ошибки в обороне и победил. По-
здравляю «Белшину» с победой, нам же такой 
неприятный счет еще надо пережить».

В самом деле, многие болельщики посчита-
ли, что «Витебск» не заслуживал разгромно-
го поражения в этой игре. Наши ребята смо-
трелись неплохо. Могли забить и Слесарчук, 
и Гукайло, и Тупчий, и Баранок… Увы, футбол 
есть футбол. Бобруйчане прекрасно исполь-
зовали контратаки и ошибки хозяев. У гостей 

забивали дважды  Зубович (8 и 50 минуты) и 
Мельник (41-я). 

Следующую игру «Витебск» проведет 16 ок-
тября в гостях с «Гомелем», в прошедшем туру 
сыгравшем на нули с самим БаТЭ и занимаю-
щим сейчас третью строку турнирной табли-
цы чемпионата. Витебляне же – на 10-м месте 
с 28 очками. Обязательно нужно дать бой го-
мельчанам. 

стась паШкевИч

камнем Преткновения…
В 27 туре национального первенства по футболу «Витебск» обидно уступил  
бобруйской «Белшине» 0:3.

Платини в беларуси
В минувший вторник  
нашу страну посетил  президент УЕФА Мишель Платини, который принял участие  
в мероприятиях в честь 100-летия белорусского футбола. 
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Оформляя явку с повинной, следова-
тель ещё раз переспросил 72-летнего 
витебского пенсионера Василия Тимо-
феевича Воронкова:

– Так вы утверждаете, что внука уби-
ли умышленно?

– Не совсем так. Я убил его сознатель-
но, не случайно, так сказать. Надоел он 
мне, если честно. Как горькая редька. Та-
ких подонков, пусть Бог мне простит, 
вырезать ещё в младенчестве надо…

Старик помолчал, отвёл глаза в сторо-
ну и уже совсем не протокольно, как бы 
сам себе, пробормотал:

– Это, видать, Божья кара мне за мою 
доброту и ласку…

и смахнул набежавшую слезу с морщи-
нистой щеки.

… За свою долгую непростую и мно-
готрудную жизнь Василий Тимофеевич 
плакал всего лишь второй раз.

Тогда, двадцать с лишним лет назад, 
когда ему позвонили из Гаи и сообщи-
ли, что сын с невесткой попали в автока-
тастрофу на трассе Одесса – Ленинград в 
районе Орши, он сдерживал свои чувства 
и эмоции до предела. и только после по-
минок по андрюше и Вале, разбившимся 
насмерть, глаза его увлажнились в ответ 
на лепетанье внучка Витьки:

– Деда! Ляля – ням-ням…
Малыш остался им с женой, как путе-

водная звёздочка неутраченного смысла 
существования, как своеобразная привяз-
ка к жизни, как радость и отрада в старо-
сти. единственный, родная кровиночка, 
лучик света в ненастье печальных дней.

Пожилые Воронковы души не чаяли 
в своём Витеньке, заменяя ему и отца, и 
мать, и всё на свете.

Василий Тимофеевич, сам хлебнувший 
сиротства в горьком детдомовском дет-
стве, изо всех сил старался, чтобы внук ни 
в чём не нуждался. Но получалось так, что 
тот ни в чём не знал отказа. а это – огром-
ная разница… Работал дед по полторы, а 
то и по две смены слесарем-ремонтником 
на станкостроительном заводе, не брезго-
вал подворачивающимися халтурками. С 
одной стороны, чтобы заработать, а с дру-
гой – чтобы приглушить, притупить боль 
невосполнимой утраты.

Дед Василий, кряжистый крепыш с 
широкими плечами и мозолистыми ру-
ками, у которого, кроме поясницы, ни-
когда ничего больше не болело и даже не 
«прихватывало» аж до самой старости, 
стремился и Витьку своего вырастить 
здоровым, сильным, выносливым и вос-
питать в строгости и почтительности. 
Правда, неискушённый в премудростях 

педагогики и психологии, учил он внука 
жизни и правилам поведения в ней так, 
как умел, как когда-то и ему самому жи-
тейскую науку практикой прививали.

Чего греха таить, хотя старик Ворон-
ков и не числился в записных выпиво-
хах, но рюмку мимо рта не проносил. 
Пил, как и работал: самозабвенно, с пол-
ной отдачей. До чёртиков не упивал-
ся, на белого коня не садился, но мог на-
браться крепко, так, что через порог сно-
пом валился. Однако до родного порога 
пусть и на автопилоте, но дотягивал са-
мостоятельно. Дома не буянил.

и всё же в хмельном кураже порой и 
внучку Витьке наливал пивка в стакан, а 
то и винца не преминал плеснуть:

– Главное, дружок, не привыкай к этой 
дряни в стакане. Добра от неё нет, одни 
заколоты да пакости…

Эх, добрыми намерениями, знамо 
дело, куда дорога вымощена.

Не миновала и воронковского отпры-
ска чаша сия. Подростком связался с ком-
панией ребят постарше, во всём стремил-
ся им подражать, быстро пристрастил-
ся к водке и табаку. Это ведь чтобы хоро-
шему научиться, усилия надо прилагать, 
ограничения всякие соблюдать, а житей-
ская муть как бы сама собой липнет, не 
увернёшься.

Бабушка пыталась было урезонивать 
распоясавшегося мальца, даже пару раз 
скандалила по этому поводу с родителя-
ми Витькиных непутёвых приятелей. Но 
Василий Тимофеевич хмурился в сторо-
ну супруги, явно не одобряя её воспита-
тельные усилия:

– Не лезь ты со своими куриными мозга-
ми в дела мужские. Перебесится парень, 
из щегла орлом станет. Что ж это за му-
жик такой, если дым кольцом не пустит, 
в рюмку не заглянет, за юбку не уцепится? 
Пусть поблажит. Главное, чтоб не увле-
кался до потери пульса, меру знал…

и уже благодушно – Витьке:
– Ты, того этого, поглядывай, Витёк, 

не зарывайся сильно…
Паренёк согласно кивал головой, но 

дельные дедовские советы пропускал 
мимо ушей, а уж бабушкины нотации и 
вовсе ни в грош не ставил.

Тем не менее, вполне прилично окон-
чил среднюю школу, без проблем отслу-
жил срочную армейскую службу в зна-
менитых Печах под Борисовом, полу-
чил специальность регулировщика те-
ле-радиоаппаратуры в профтехучилище 
при телезаводе и устроился на работу в 
престижный сборочный цех производ-
ственного объединения «Витязь».

Жениться не торопился. его устраива-
ла холостяцкая «вольница» при бабушке 
с дедушкой: и жильём обеспечен, и бес-
платными завтраками, обедами, ужина-
ми, не считая других бытовых удобств 
типа стирки-глажки да уборки. Свой не-
плохой заработок тратил исключитель-
но на собственные нужды, едва ли не ос-
новной из которых являлась теперь уже 
потребность «раскатать» с дружками-
приятелями «пузырёк»-другой.

К преклонным годам и сам старик Во-
ронков основательно подраспустился в 
пристрастии к алкоголю, да так разохо-
тился, что после очередной «замочки» 
пенсии попал в вытрезвитель.

С внуком Витькой они вроде как даже 
«скорешковались», и уже единым фрон-
том отбивали безуспешные бабушкины 
попытки образумить как старого, так и 
малого, направить их если не на путь ис-
тинный, трезвый, то, по крайней мере, 
призвать к элементарной пристойности 
и сдержанности в пагубной страсти.

Но вот схоронили бабушку, и словно 
«крышу» сорвало у деда с внуком: в квар-
тире Воронковых, постепенно пустеющей 
и хиреющей, уже не застолья ладились, а 
устраивались форменные попойки…

Однако у Василия Тимофеевича хвати-
ло ума, чтобы опомниться. Нашёл себе 
ровесницу-старушку и подался в примы, 
оставив внуку квартиру в полное распо-
ряжение, однако решив повременить с 
передачей прав на полное владение.

В одиночку тот раздухарился донельзя.
Как всякий бывший забубенный греш-

ник, дедушка очень быстро превратился в 
отъявленного моралиста. Виктору за пья-
ные дебоши и разгульный образ жизни 

стало доставаться от него «на орехи» ещё 
больше и хлеще, чем когда-то от бабушки.

– Выселю к чёртовой матери по суду! 
Под забором жить будешь, охламон! – 
грозил в сердцах старик непослушному 
внуку. – И в кого ты такой уродился?

– Кишка тонка, дедусь, права тако-
го не имеешь, чтоб сироту по миру пу-
скать, – лениво огрызался тот.

Пропасть отчуждения, переходящего 
во вражду, между дедом и внуком, род-
ными людьми, становилась всё глубже и 
шире. а эмоции перехлёстывали через 
край, не позволяя вдуматься и одумать-
ся ни одной из сторон.

а тут, как на грех, не заладились отноше-
ния у Василия Тимофеевича с новой же-
ной. Поругались из-за пустяка, и он сно-
ва перебрался под одну крышу с Викто-
ром. Опять возобновились хмельные за-
столья деда с внуком, до поры до времени 
мирные, безобидные. Но молодого тянуло 
к друзьям, молодым и бедовым. и Виктор 
отдавал предпочтение выпивкам на сто-
роне перед степенной семейной чаркой.

Однажды очень уж поздним вечером, 
явно переходящим в ночь, старика Во-
ронкова от тяжёлого беспокойного сна 
с отвратительными сновиденьями ото-
рвал громкий стук в дверь. Обычный, 
впрочем. Но в этот раз взвинченные 
нервы восприняли его куда болезненнее.

– Кого там нечистая принесла, – 
прохрипел спросонья, вглядываясь в 
дверной глазок.

– Свои, дедусь! Не чхай в муку, не делай 
пыли, – ответил пьяный Витькин голос.

– Убирайся туда, откуда явился! 
Градус диалога резко подскочил до 

сварливой ноты.

– Открывай, говорю, а то дверь выши-
бу! – пригрозил внук.

– Мало каши ел, – огрызнулся дед.
– Ах, так!? – задохнулся от ярости Витёк.
Под яростным напором хлипкая пре-

града и вправду затрещала, «с мясом» 
вывернулся замок, и в коридор ввалился 
ликующий Виктор:

– А?.. – выпучил глаза. – Говорил я 
тебе? Не послушался, хрыч старый, пе-
няй теперь на себя: сам же ремонтом и 
будешь заниматься…

– Зачем дверь выломал, ирод? – беспо-
лезный риторический вопрос повис в 
воздухе.

– Уйди с дороги, а то башку откручу, – 
последовала равнодушная ответная ре-
плика.

Дед нехотя посторонился, пропуская 
внука в квартиру, решительно открыл 
стенной встроенный шкаф, где лежали 
столярно-плотницкие принадлежности, 
необходимые каждому хозяйственному 
человеку «на всякий пожарный», выхва-
тил оттуда топор и двумя резкими уда-
рами обуха «догнал» затылок обидчика.

Виктор рухнул на пол и словно впеча-
тался в потрёпанный палас.

Василий Тимофеевич, не суетясь, не 
мельтеша, вернул топор на место, аккурат-
но прикрыл дверцу шкафа, кое-как прила-
дил входную дверь, лишь бы не зиял про-
лом, равнодушно, как через бревно, пере-
шагнул через бездыханно лежащего внука, 
пошарил в серванте, где хранилась нерас-
печатанная бутылка портвейна «777», от-
купорил её и прямо из горлышка ополови-
нил. Встряхнул головой, сглотнул слюну, 
допил остатки и так же молча и сосредото-
ченно отправился досыпать.

Проснувшись поутру, он не ужаснулся, не 
впал в истерику, а снова брезгливо пересту-
пил через уже холодный труп, выбрался на 
лестничную площадку и неторопливо по-
плёлся в сторону райотдела милиции.

– Заберите меня, я убил внука, – буд-
нично сказал дежурному…

…За умышленное убийство с особой 
жестокостью гражданин Воронков В.Т., 
1939 г.р., пенсионер, ранее не судимый, 
приговорён судом Октябрьского района 
Витебска к восьми годам лишения сво-
боды с отбыванием срока наказания в 
колонии строгого режима.

Что тяжелее и невыносимее: тюремные 
нары или душевные муки Божьего нака-
зания, по большому счёту, вопрос уже 
философский. Одинокий старик, поте-
ряв смысл жизни, обречён на неволю до 
конца дней своих.

константин анИськов

продолжение. начало в №№30-33
2004 год
Эта история случилась в небольшом 

городке Вольфсберг (австрия). Наш ге-
рой возвращался после вечеринки до-
мой подшофе. Увидев приоткрытое окно 
кухни своей квартиры, парень решил 
срезать путь. Однако рама оказалась тес-
новатой и мужчина попросту застрял, 
упершись головой в кухонную мойку. 
Пытаясь выбраться, он случайно задел 
кран с горячей водой...

Полицейские обнаружили, что голова 
покойника находится в раковине, пол-
ной горячей воды. Они так и не поня-
ли, почему покойник не воспользовался 
ключами, которые лежали у него в кар-
мане или хотя бы не выключил воду...

* * *
47-летний священник из СШа ред-

жи барнетт решил выкорчевать огром-
ное дерево. Подогнав пикап и привязав 

стальным тросом ствол растения, он на-
давил педаль газа и рванул вперед. Де-
рево держалось до последнего, но силы 
были неравны, и оно потихоньку начало 
крениться. Реджи почему-то решил, что 
дерево должно упасть в противополож-
ную от пикапа сторону. Поэтому, когда 
ствол упал на машину, смяв и придавив 
ее к земле, он растерялся и вдавил педаль 
газа до отказа. В результате двигатель пе-
регрелся и воспламенил траву. Огонь пе-
рекинулся на бензобак и... Реджи умер 
раньше, чем загорелся грузовик.

* * *
У Бобби (штат Юта, СШа) никак не хо-

тел заводиться грузовик. Ситуацию усу-
губляло то, что парень не мог разорвать-
ся, чтобы быть в двух местах сразу: рабо-
тать под капотом и нажимать в кабине пе-
даль акселлератора. Тогда уникум решил 
воспользоваться скребком и подпереть 
им педаль газа, ведь теперь появилась пер-
спектива залезть под капот и добраться до 

стартера... Но он не проверил коробку пе-
редач! Грузовик тронулся с места. Бобби 
пытался руками остановить автомобиль. 
его бездыханное тело, затиснутое между 
домом и грузовиком обнаружил сосед.

* * *
Подобный случай произошел и с 

56-летней Даянн, опытным водителем 
автобуса (22 года стажа). из-за сильного 
желания посетить дамскую комнату она 
спешно высадила пассажиров на конеч-
ной остановке. Не заглушив двигатель и 
не поставив автобус на ручной стояноч-
ный тормоз, Даяна закрыла двери авто-
буса и направилась в туалет.

автобус оборудован автоматическими 
тормозами, которые препятствуют дви-
жению. Как только двери закрываются, 
тормозная система отключается и начи-
нается движение. и вместо того чтобы 
попросту отойти с пути движения авто-
буса, Даянн решила остановить его рука-
ми. Медики, прибывшие через считан-

ные минуты, успели лишь засвидетель-
ствовать факт смерти.

* * *
На шоссе около голландского города 

Блерик 19-летний парень решил подура-
читься. Он установил на своем автомоби-
ле круиз-контроль на 32 км/час и выпрыг-
нул из машины. его план пробежаться ря-
дом с автомобилем и запрыгнуть обратно 
не сработал, так как он неожиданно спот-
кнулся, упал и ударился головушкой об 
асфальт. С серьезной черепно-мозговой 
травмой он был госпитализирован и скон-
чался на следующий день.

* * *
алан, 43-летний электрик из Калифор-

нии, решил убить время следующим об-
разом: прицепить тележку из супермар-
кета к движущемуся поезду. Один конец 
шестиметровой веревки он привязал к 
тележке, а другой – к полной бутылке с 
водой. Забросив ее (как лассо) на один 
из вагонов, алан начал ликовать. Но не-

ожиданно тележка зацепила горемыку и 
потащила за собой... Катания длились на 
протяжении полутора километров…

* * *
итальянец пералдо, бывший профес-

сиональный сапер, нашел шашку старо-
го динамита на холме возле своего вино-
градника и решил похоронить ее. Выкопав 
небольшую яму, он положил туда снаряд 
и принялся его закапывать. Насыпь зем-
ли не понравилась Пералдо, и он принялся 
утрамбовывать землю. Взрыв взбудоражил 
всех жителей тихого городка Кьявенна...

* * *
В Оттаве (Канада) во время празднова-

ния своего 20-летия второкурсник Эмир 
придумал новую веселую забаву – плев-
ки с балкона в длину. Чтобы победить, 
парень взял разбег (для придания им-
пульса своему плевку) и вылетел с 11-го 
этажа через перила. 

олег васылыШИн
продолжение следует

а дураков,  
каких мало, оказывается, 
много!

С каждым годом все больше людей включается в процесс 
идентификации интересных и забавных историй 

человеческой смерти. Очень трудно выбрать  
из великого множества самые безумные случаи.  

По миру параллельно кочуют истории  
про лауреатов и номинантов вне конкурса. Но своего 

победителя слава найдет всегда...

криминал

божье наказание
Бытовой конфликт деда с внуком закончился смертельным исходом.
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Издатель – ООО «ИздательскИй дОм «зУБР»

Девушка номера

погода

В художественном музее  
развёрнута экспозиция  
республиканского арт-проекта  
«ZOO Parking» с участием художников  
из Минска, Витебска, Бреста,  
Пинска. 

Как известно, история мирового искусства началась с анималистики, с 
изображения первобытными людьми животных на скалах. Но и  совре-
менному искусству не чужд интерес к анималистическим изображени-
ям, хотя, наверное, этот жанр сегодня и нельзя назвать одним из прио-
ритетных в творчестве белорусских художников.

«Главной идеей проекта «ZOO Parking» было представить зрителю как 
можно более полный спектр произведений, связанных с изображением мира 
животных, и взаимоотношений с ним человека, показать всё многообразие 
возможностей различных жанров и видов искусства, обращённых к этой 
теме, – говорит куратор данного проекта Олег Костогрыз. – Живописцев и 
графиков, которые работают только в анималистическом жанре, сегодня 
можно пересчитать по пальцам. Но, пожалуй, нет на земле художника, ко-
торый хоть однажды не был очарован красотой животных, птиц и не вдох-
новился б на создание связанной с этими образами картины. Именно поэто-
му среди участников нашего проекта немало художников, которые никогда 
не позиционировали себя как анималисты».

Среди 72 произведений, представленных в экспозиции, особый интерес, 
на наш взгляд, представляют живописные произведения Л.антимонова, 
Н.Дундина, Г.исакова, а.Карпана, О.Костогрыза, В.Мельник-Малаховой, 
а.Савича, а.Соловьёва, В.Татарниковой-Панок, В.Чмиля, а.Шлегель, гра-
фические композиции а.-М. Железко, офорты В.Слаука и Л.алимова, ил-
люстрации В.Савича и П.Татарникова, автолитографии В.Лукашика, ри-
сунки а.Черкасовой, скульптура и пластические объекты С.Бондаренко, 
М.Капиловой, С.Сотникова, а.Герасимова. и. конечно же, экспозицию 
украсили работы известных белорусских и русских классиков ХІХ века – 
и.Репина, Ю.Пэна, Н.Сверчкова, П.Соколова из собрания Витебского ху-
дожественного музея.

история цивилизации свидетельствует, что человек не только по-
своему преобразовывал природу, нередко уничтожая её, но и становил-
ся к ней ближе, задумываясь о судьбах диких и домашних животных, соз-
давая общества по их защите. Наверняка и эта выставка не только доста-
вит эстетическое наслаждение её посетителям, но и напомнит каждому из 
нас, что в этом технократичном мире мы – люди – совсем не одиноки.

михась цыбульскИй, кандидат искусствоведения
Фото владислава цыбульского

Анастасия. Фотограф Алексей Вронский.  
Студия «Фотодом Витебск»   www.mainwed.com

в мире  
животных

краски октября

В. Мельник-Малахова
«Оранжевый мяч»

Г. Исаков «Петька» М. Капылова «Такса»

А. Карпан «Панда»


